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VI пленум Центрального 
Комитета ВЛКСМ
17 марта в Москве состоялся VI пленум 

Центрального Комитета ВЛКСМ, который 
рассмотрел следующие вопросы

1. Выборы народных депутатов СССР от 
Всесоюзного Ленинского Коммунистиче
ского Союза Молодежи.

2. О наказе народным депутатам СССР, 
избранным от ВЛКСМ.

3. Об основах взаимодействия Централь
ного Комитета ВЛКСМ и группы народных 
депутатов СССР, избранных от ВЛКСМ.

4. Об информации временного молодеж
ного творческого коллектива «Закон о мо
лодежи» о ходе работы над проектом Зако
на СССР, о государственной молодежной 
политике в СССР.

Накануне, 14—16 марта, в Москве со
стоялась встреча кандидатов в народные де
путаты СССР от ВЛКСМ с участниками 
пленума, голосующими на выборах. В ян
варе—марте в Красноярске, Минске, Таш
кенте, Тбилиси, Тольятти .Чебоксарах про
шли встречи кандидатов в народные депу
таты СССР от ВЛКСМ с комсомольцами и 
молодежью. В них участвовали более поло
вины кандидатов.

На пленуме с сообщением по первому 
вопросу выступил председатель избиратель
ной комиссии по выборам народных депута
тов СССР от ВЛКСМ Н. Прохбрэв.

Затем состоялось голосование. Избраны 
75 народных депутатов СССР от ВЛКСМ. 
Список их будет опубликован.

С сообщением по второму вопросу вы
ступил секретарь ЦК ВЛКСМ Н. Пальцев.

Пленум принял наказ народным депута
там СССР, избранным от ВЛКСМ.

С сообщением по третьему вопросу вы
ступил загедуююин организационным отде
лом ЦК ВЛКСМ В. Зюзин.

С сообщением по четвертому вопросу вы
ступила руководитель временного молод ж- 
ного творческого коллектива НИЦ ВКШ 
при ЦК ВЛКСМ «Закон о молодежи» 
Д. Поллыева.

По обсуждаемым вопросам пленум ЦК 
ВЛКСМ принял соответствующие постанов
ления.

На пленуме рассмотрены организацион
ные вопросы.

Пленум освободил Н. Долгушкина от 
обязанностей секретаря и члена Бюро ЦК 
ВЛКСМ в связи с переводом на работу в

аппарат ЦК КПСС.
Пленум освободил Л. Швецову от обя

занностей секретаря и члена Бюро ЦК 
ВЛКСМ в связи с переводом на работу в 
Секретариат Президиума Верховного Со
вета СССР.

Пленум избрал членов Бюро ЦК ВЛКСМ 
В. Зюкина и С. Смирнова секретарями ЦК 
ВЛКСМ.

Пленум освободил В. Гурина, ранее ра
ботавшего первым секретарем ЦК ЛКСМ 
Белоруссии, от обязанностей члена Бюро 
ЦК ВЛКСМ в связи с переводом на пар
тийную работу.

Пленум освободил С. Романова, ранее 
работавшего первым секретарем Ленинград
ского обкома ВЛКСМ, от обязанностей чле
на Бюро ЦК ВЛКСМ согласно личному за
явлению и в связи с переводом на другую 
работу.

Пленум освободил Г. Селезнева, ранее 
работавшего главным редактором газеты 
«Комсомольская правда», от обязанностей 
члена Бюро ЦК ВЛКСМ в связи с перево
дом на другую журналистскую работу.

Пленум перевел из кандидатов в члены 
Бюро ЦК ВЛКСМ Г. Акопян — первого 
секретаря ЦК ЛКСМ Армении, В. Фр опи
на — главного редактора газеты «Комсо
мольская правда».

Пленум избрал членом Бюро ЦК ВЛКСМ 
Ю. Бурчакова — первого секретаря Ленин
градского обкома ВЛКСМ .

В работе пленума участвовали заведу- 
юшнй сектором Отдела партийного строи
тельства и кадровой работы ЦК КПСС 
Ю. Г. Ошлаков. заместитель председателя 
Центральной избирательной комиссии по 
гыбэргм народных депутатов СССР А. В. 
Федулова, первые и вторые секретари ЦК 
ЛКСМ союзных республик, первые секрета
ри крайкомов, обкомов комсомола, помощ
ники начальников политуправлений и поли
тических отделов видов и родов Вооружен
ных Сил, округов, групп войск и флотов 
по комсомольской работе, руководители от
делов н подразделений ЦК ВЛКСМ, цент
ральных молодежных средств массовой ин
формации, общественных формирований 
при Центральном Комитете комсомола, не 
являющиеся членами центральных выбор
ных органов ВЛКСМ.

На этом пленум завершил свою работу.

Предвыборный 
рейс агитпоезда

Вернулся из турне по рай
ону агитпоезд «Серовский 
комсомолец». Его экипаж 
посвятил свою поездку пред
выборной кампании кандида
та в народные депутаты Ви
талия Бирюкова, старшего 
слесаря мартеновского цеха 
Серовского металлургическо
го завода. Доверенные лица, 
лекторы, концертные брига
ды провели десятки встреч с 
избирателями самых отда
ленных населенных пунктов 
района. На встречах с пре
тендентом на депутатский 
мандат люди говорили о на
болевших проблемах снаб
жения населения продоволь
ствием и промышленными 
товарами, обсуждали моло
дежные вопросы, спорили о 
роли и месте комсомола, да
вали наказы будущему, если, 
конечно, изберут, депутату.

Кроме того, на борту по
езда работала группа быто

Сначала они не понялй — в 
чем тут дело? Вроде все дела
ли как раньте: закладывали в 
персональный компьютер «Ро- 
ботрон» магнитный диск со 
своей программой, начинали 
работать на терминале... А на 
экране дисплея — пустые 
строчки. «Компьютерный ви
рус!» — сообразили уже поз
же десятиклассники из 144-й 
школы Свердловска, — О нем 
мы знаем понаслышке, как о 
далекой экзотике, которая 
там, на Западе. И вдруг по
добная штучка завелась в 
межшкольном компьютерном 
центре, что расположен в зда

вого обслуживания, а для 
школьников — компьютер
ный класс.

Нынешний рейс агитпоез
да «Серовский комсомолец» 
уже четвертый.

А. КСАНИН.
Серов.

«Лишние» 
деньги?
Начало этому движению 

положила инициатива Ленин
ского райкома комсомола го
рода Нижнего Тагила. Моло
дым всегда не помешают 
«лишние» деньги на покупку 
одежды, на путешествие, на 
обзаведение хозяйством. Вот 
и решили предприимчивые 
молодые люди: комитет ком
сомола открывает свой счет 
в банке, становится юриди
ческим лицом, получает воз
можность заключать договоры 
на выполнение работ с лю
бым предприятием, и в пер
вую очередь со своим. Ведь 
отряды, комплектуемые ко

нии факультета УПИ на Урал
машзаводе...

Впрочем, «вирус», пока эк
зотика, а ребят-десятиклассни- 
кое действительно захватила 
какая-то «электронная бо
лезнь». Очарованы они зеле
ным светом «Роботрона». Са
мостоятельно учат Бейсика, а 
еще и паскаль — другой язык 
программирования. Они знают 
владельцев едва ли не всех 
программ в городе. Занима
ются на машинах подолгу, а 
Дима Кротов даже устроился 
в центр лаборантом. Ильфат 
Кутдусов вообще учится про
граммированию на взрослых 
курсах... 

митетом комсомола, состоят 
из работников этого завода.

Работая в свободное’ время, 
по выходным, такие отпялы 
приносят немало пользы: 
во-пеовых, это прямая вы
года предприятию, во-вторых, 
молодые люди имеют хоро
шую возможность пополнить 
свой семейный бюджет. И. в- 
тиетьих, часть заработанных 
денег идет на счет комсомоль
ской организации, тем самым 
способствуя ее укреплению.

Эту инициативу поддержа
ли в Нижнем Тагиле комсо
мольцы домостроительного 
комбината. Скоро первый 
отряд комсомольцев и моло
дежи выйдет на трудовую 
вахту вне основного рабочего 
времени.

Кто приедет 
на слет

Этот вопрос волнует сегодня 
всех, кому надоело ждать го
товых решений от взрослых: 
пионеров и их вожаков, решив
ших изменить пионерскую

Фоторепортаж

компьютерное
Межшкольный компьютер

ный центр организован Урал
машем два года назад по 
просьбе школ района. В цент
ре 24 «Роботрона»; два клас
са для практических занятий, 
два для теории. В течение го
да центр посещают около 1800 
школьников, получая первич
ные знания по информатике.

Досадно только, что хорошо 
организовать обучение меша
ют технические трудности.

— Не хватает магнитных 
дисков для записывания про
грамм, — сетует преподава
тель центра Л. А. Задко. — 
Несовершенны «Роботроны», 
на которых обучаются школь
ники. Нет графики, звукового 
сопровождения, а самое 
главное — при долгой работе 
на нем можно просто испор
тить зрение.

Для занятий нужны более 
совершенные компьютеры; верх 
мечтаний учителей — школь
ный компьютер японской фир
мы «Ямаха». Критически отно
сятся к существующему школь
ному курсу информатики и са
ми школьники. Дима Устьян
цев, например, считает, что их 
двухлетнюю программу мож
но пройти за два месяца.

Организация компьютерных 
центров — лишь первая сту
пень, которую страны Запада 
уже прошли. ЭВМ все более 
органично должны входить в 
процесс обучения. Возможно
сти электронных помощников

Поздравляем, 
Андрей!

На состоявшихся выборах 
народных депутатов СССР от 
Всесоюзного Ленинского Ком
мунистического Союза Моло
дежи в число 75 избранных 
пленумом ЦК ВЛКСМ депу
татов вошел наш земляк, ста- 
лезар Нижнетагильского ме
таллургического комбината им. 
В. И. Ленина, член ЦК ВЛКСМ 
Андрей Дмитриевич Трубин.

Поздравляем Андрея с вы
соким доверием представлять 
молодежь страны в высшем 
государственном органе!

XII съезд потребительской 
кооперации СССР

В выполнении эффектив
ной аграрной политики, осу
ществление которой позво
лит решить задачу устойчи
вого продовольственного сна
бжения страны, огромная 
роль принадлежит потреби
тельской кооперации СССР.

Эта крупная общественно- 
хозяйственная организация 
объединяет в своих рядах 
около 60 миллионов пайщи
ков. От ее торговой, загото
вительной. производственной 
деятельности во многом за 
висят труд и быт миллионов 
жителей сельской местности.

КПСС считает развитие 
потребительской кооперации 
на демократических началах 
важным звеном перестройки 
и качественного обновления 
советского общества. Центро
союз. потребительские сою
зы и общества на местах рас
полагают большими вермож- 
ностями в организации сов
ременного обслуживания, в 
решении задач быстрого на
ращивания ресурсов продо
вольствия для лучшего обе
спечения ими жителей де

жизнь, превратить свою орга
низацию из «барабанно-крас
ногалстучной» в боевую, ин
тересную ребятам.

Кто же приедет на област
ной слет пионеров, который 
пройдет в Свердловске с 28 по 
30 марта? Ребята предлагают 
выбрать таких делегатов, о ко
торых не скажешь пренебрег 
жительно: « Актизи-и-ист». Ведь 
нынешний слет не совсем 
обычный: пионерам предстоит 
выбрать новый состав област
ного совета, принять деклара
цию прав пионеров, обсудить 
проблемы. Для решения таких 
серьезных вопросов и нужны 
настоящие, неравнодушные де
легаты.

Будут в программе слета 
встречи с компетентными 
людьми — работниками на
родного образования, обкома 
ВЛКСМ, местных Советов. А 
значит, уже на слете можно 
будет разобраться с той или 
иной конфликтной ситуацией, 
получить помощь взрослых.

М. СЕРГЕЕВ.

Укрощение 
дефицита

А почему бы и нет? Сан
техническое оборудование, к 
примеру, в очень большом

А\ожет использовать каждый 
учитель - предметник. Так не 
пора ли к этому готовиться— 
создавать обучающие про
граммы? Вот здесь и нашлась 
бы работа способным школь
никам. Старшеклассникам раз
ве не найдется места в сфере 
научно-технического творчест
ва молодежи?

Компьютер завоевывает все 
новых и новых подданных. 
Этих ребят среди занимаю
щихся на факультативе про
граммистов - десятиклассников 
отличить можно сразу. Они 
совсем юные — Зиновьевы — 
Коля и Саша. Уже освоились, 
сидят, не отрывая взгляда от 
зеленого экрана.

— С седьмого, а то и с пя
того надо начинать обучение, 
чем младше ребята — тем 
больше у них интерес к ком
пьютеру, — считает препода
ватель Н. М. Лысенко. Впро
чем, Нина Михайловна уже 
убедилась в этом на собствен
ном опыте — она ведет кру
жок информатики с третье
классниками.

С. СОЛОМАТОВ.

НА СНИМКАХ: ученики 10 
«б» класса школы № 144 
Илья Щербаков (слева) и Ди
ма Устьянцев на факультатив
ных занятиях в компьютерном 
центре; учитель информатики 
Н. М. Лысенко дает задание 
Гале Зиганшиной.

Фото В. ЯКУБОВА.

ФОНД КУЛЬТУРЫ:
НАРОДНЫЕ ДЕПУТАТЫ
Являясь выразителем общественных движений в обла

сти культуры, Советский фонд культуры будет отныне 
представлять их интересы через своих избранников в 
высшем органе государственной власти. 1 7 марта на рас
ширенном заседании совета учредителей -и правления 
СФК тайным голосованием были избраны народные де
путаты от. этой организации.

Ими стали председатель правления фонда академик 
Д. С. Лихачев, митрополит Волоколамский, и Юрьевский 
Питирим (К. В. Нечаев), академик Академии художеств 
СССР М. А. Савицкий, наш земляк, директор музея де
ревянного зодчества в селе Верхняя , Синячиха Алапаев
ского района Свердловской области И. Д. Самойлов, 
поэтесса Г. Сафиева. -■ , «

ревни. городов и промыш
ленных центров.

20 марта в Москве, в 
Большом Кремлевском двор
це, открылся XII съезд по
требительской кооперации 
СССР.

Аплодисментами делегаты 
и гости встретили товарищей 
Горбачева М. С., Воротнико
ва В. И.. Зайкова Л. II.. Ли
гачева Е. К.. Медведева . 
В. А.. Рыжкова Н. II. 
Слюнькова И. Н.. Чебрико- 
га В. М.. Шеварднадзе Э. А,. 
Бирюкову А. П.. Маслюкова 
Ю. Д., Ра.умовского Г. Г!.. 
Талызина И. В.. Язова Д. Т., 
Бакланова О. Д.

В президиуме также 
Председатель Комитета пар
тийного контроля при ЦК 
КПСС Б. К. Пуго. первый 
заместитель Председателя 
Совета Министров СССР 
В. С. Мураховский, ответст
венные работники ЦК КПСС, 
руководители министерств и 
ведомств, передовики потре
бительской кооперации и 
сельского хозяйства.

На съезде присутствуют 
зарубежные гости — пред

дефиците? А если взять да 
попробовать решить эту про
блему хотя бы в пределах 
одного города! Предложение 
рождает решение. Моло
дежь Богдановичского огне
упорного завода взяла да и 
создала комсомольский мо
лодежный хозрасчетный центр, 
который начал выпускать то
вары народного потребления, 
в том числе и сантехничес
кое оборудование. А заказ
чик уже есть. Одним из пер
вых к ребятам обоэтилссь 
руководство фарфорового за
вода. Не отстает и свое 
родное производство. Ребята 
планируют практически пол
ностью ликвидировать не- 
хзатку респираторов. Заводу 
их нужно около 260 тысяч. 
Кроме того, центр оказывает 
и другие услуги населению. 
В перспективе ребята намере
ны выйти на миллион р/блей 
производства товаров для на
рода.

А возглавил центр Игорь 
Семиренко, который ранее 
работал мастером в ремонт
но-механическом цехе огне
упорного завода.

Сегодня комсомольский мо
лодежный хозрасчетный центр 

поколение

ставители кооперативных ор
ганизаций многих стран, ме
ждународного, кооперативно
го альянса, международной 
организации труда.

Утверждается порядок ра
боты съезда. Делегатам пред
стоит заслушать и обсудить 
отчет о работе правления 
Центросоюза и задачах по 
дальнейшему развитию по
требительской кооперации 
СССР в свете решений XXVII 
съезда партии, последующих 
пленумов ЦК КПСС и XIX 
Всесоюзной партийной кон
ференции. отчет ревизион
ной комиссии Центросоюза, 
принять Примерные уставы 
кооперативных организаций 

и Центросоюза.' выбрать на
родных депутатов СССР, со
вет и ревизионную комис
сию Центросоюза.

С докладом выступил 
председатель правления Цен
тросоюза П. С. Федирко.

Отчет ревизионной комис
сии Центросоюза представил 
ее председатель В. А. Гу
дин.

Съезд продолжает работу.
(ТАСС).

открыл свой счет в Сбербан
ке и готов принимать самые 
широкие заказы предприя
тий и частных лиц.

О. ЕРМОЛАЕВ.
Богданович.

На берегах
Дуная
находятся сейчас молодые 
передовики производства, 
комсомольские активисты нэ- 
птей области. Это интересное 
путешествие они совершат по 
пяти странам Дунайского 
бассейна.

Интересно и разнообразно 
отдыхают студенты города 
Свердловска в Берлине. Это 
те ребята, которые по своей 
инициативе приняли участие 
в ликвидации последствий 
аварии на Сортировке. Они 
поощрены поездкой в столи
цу ГДР.

Путевки для семейной по
ездки с детьми за границу в 
этом году будет предостав
лять БММТ «Спутник». Пер
вая такая группа отправится 
отдыхать на побережье Ру
мынии 31 мая.

Навстречу выборам

ЕСЛИ ИЛИ 
НЕ ВСЕ РЛВНО

— ...Все сегодня хотят жить лучше. Но когда будем жить 
свободно, тогда и заживем лучше. Если хотите жить свобод
но — голосуйте за Геннадия Бурбулиса.

Эта реплика завершила встречу кандидатов в народ
ные Депутаты СССР по ’Ленинскому территориальному окру
гу На 292 г. Свердловска с избирателями в горном институте.

Таких встреч — совместных, индивидуальных — А, Я. Эпп и 
Г. Э. Бурбулис провели уже много. Бурбулис, например, высту
пал перед избирателями в Белоярском районе, на производст
венном объединении «Пневмостроймашина», компрессорном за
воде, в школах Свердловска, Уральской консерватории, в 
Доме кино...

А на днях — в Доме актера. Здесь Геннадий Бурбулис встре
чался с творческой интеллигенцией. Здесь и вспомнился вновь 
тот афористичный вывод избирателя. Собравшиеся, выслушав 
выступление кандидата, его доверенного лица — философа 
Л, А. Закса, размышляли вслух;

— Можно затратить громадные усилия, не пожалеть 
нервов на пробивание одного, другого, третьего проекта осу
ществления социальных перемен и... упереться в стену непро
биваемых препятствий. Но если мы будем жить в демократи
ческом, правовом, гуманном обществе — жить свободно. — 
«пробивать лбом» эти проекты не придется...

О Геннадии Бурбулисе — в диалоге с ним — уже рассказы
валось в «НС» 10 февраля, еще до того, как на окружном соб
рании он был избран кандидатом в народные депутаты СССР. 
Сегодня на улицах Свердловска, в общественных местах рас
клеены агитационные листовки и плакаты, где подробно из
лагаются и программа кандидата, и его биография, и харак
теристика качеств его личности. Надо лишь захотеть позна
комиться со своим кандидатом, если вам, конечно, не все рав
но. как все мы будем жить дальше.

Напомню: Геннадий Эдуардович Бурбулис — кандидат фи 
лософских наук, заместитель директора и зав. кафедрой об
щественных наук Всесоюзного института повышения квали
фикации специалистов Министерства цветной металлургии 
СССР. Многим свердловчанам известен как председатель со
вета городской «Дискуссионной трибуны» и постоянный ее 
ведущий, кан один из инициаторов движения «За демократи
ческие выборы». Был делегатом Всесоюзного съезда учителей, 
активно участвовал в работе его комиссий и в разработке ито
говых документов...

— Как вы думаете, от че
го сегодня зависит социаль
ная апатия многих в нашем 
обществе? (Здесь и далее 
вопросы, заданные на встре
че в Доме актера).

— Одна из причин — от
сутствие здоровой, нормаль
ной, оперативной информа
ции. Фактического материа
ла публикуется, казалось 
бы, в избытке, но настолько 
противоречивого, что сориен
тироваться в нем человеку 
очень трудно. Так, Мини
стерство финансов СССР об
народовало наконец цифру 
дефицита госбюджета: 36 
миллиардов рублей.

Академики же Абалкин и 
Богомолов, в чьей компе
тентности сомневаться не 
приходится, говорят, что 
дефицит составляет 100 мил
лиардов ч рублей и более... 
Ни на одно из сообщений 
опровержения не последо
вало.

— Если вы будете избра
ны, как собираетесь в этой 
ситуации действовать, Ито 
предпримете?

— Думаю, что необходи
мо добиваться издания «Де
путатского бюллетеня», ко
торый давал бы исчерпываю
щую информацию о всей 
деятельности депутатов, о 
том, кто ‘ за что голосовал и 
почему. У депутата не дол
жно быть никаких тайн от 
избирателей.

Надо будет обязательно 
создавать депутатские цент
ры и клубы изучения об
щественного мнения на мес
тах. Сегодня избиратель 
вспоминает о депутате лишь 
в силу крайней необходимос
ти. А в депутатском центре, 
в клубе избиратель, не до
жидаясь стрессовой ситуа
ции, сможет регулярно за
являть свой интерес, выра
жать свое мнение, получать 
исчерпывающую информа
цию.

— Как вы относитесь к 
тем наказам. что давали 
раньше и дают нынче изби
ратели?

—■ На встрече в 161-й 
школе один товарищ остал
ся очень недоволен тем, что 
я, кандидат в народные де
путаты СССР, отношусь тер
пимо к высказываниям из
бирателей типа: «Безобра
зие! У нас помойка прямо 
под окнами!», или «Когда, 
наконец, расчистят дороги?!» 
Почему, мол, я не останав
ливаю поток таких наказов, 
не говорю: «Стоп-стоп! Я не 
кандидат в депутаты рай
совета...»?

Но ведь люди, говоря о 
своих бедах мне, выражают 
недовольство процессом жиз
ни, происходящим при се
годняшнем состоянии власти. 
В большинстве своем это, 
конечно, наказы «злобы 
жизни», не политические. Я 
не обещаю построить метро

Свердловские социологи, по строгой научной схеме, прове
ли телефонный опрос-прогноз жителей Ленинского и Октябрь- 

Районов Свердловска — будущих избирателей в округе 
ги 2^2. на момент опроса 60 (!) процентов людей, по их приз
нанию, в своем выборе еще не определились...

Думайте, как вы хотите жить. Если вам не все равно
Е. ШАКШИНА.

Реплика

ТЕМА ДЛЯ ПИОНЕРСКОГО СБОРА
Идея проведения телевизион

ного пионерского сбора была 
хороша: прямой эфир позволял 
включиться в обсуждение проб
лем пионерской жизни и тем, 
кто сидел дома у экранов теле
визоров, и тем представителям 
школьных и внешкольных пи
онерских отрядов и дружин, что 
пришли в студию.

Получился ли разговор, кото
рый задумывался? Ведущие 
сбора, аспирант ВКШ при ЦК 
ВЛКСМ Сергей Цымбаленко и 
работник Свердловского обкома 
ВЛКСМ Александр Школьник, 
мне кажется, задачу свою сфор
мулировали очень общо, и в 
памяти ребят эта дискуссия 
останется не более чем еще 
одним пустым спором о правах 
пионеров вообще... Когда же. 
наконец, и кто эти права будет 

политен, Дворец ’пионеров, 
расчистить дороги, но с по
ниманием отношусь к насу
щным житейским проблемам, 
не спекулируя на них.

А обещания такие прихо
дилось слышать. И в этом 
проявляется монополия ве
домств — условия жизни в 
одном районе города, пди-. 
мыкающем, например, к 
крупному заводу, отличают
ся от ситуации в другом, 
где нет «богатого хозяина». 
Мне кажется, это не вы
ход — вырывать блага для 
своего конкретного участка, 
когда, например, руководи
тель своим работницам дает 
оплачиваемый отпуск по 
уходу за ребенком до трех 
лет. Это «для своих», а 
другие? Усугубляется со
циальное неравенство.

Все профессиональные ин
тересы будущего депутата сей
час фокусируются в одном — 
нет важнее вопроса полити
ческой реформы. Без его ре
шения не сдвинуть с места 
социальные проблемы. И в 
его решении должны побе
дить радикальные идеи, а 
не принцип эластичного ма
неврирования, при кото
ром метастазы застоя ста- 
билизируются.

— Знаете ли вы, что в 
почтовые ящики избирателям 
вашего округа подбрасываются 
анонимные листовки, призы
вающие провалить имею
щихся кандидатов, привести 
дело к повторным выборам 
и выбирать Б. И. ЕльА»’на? 
Что это — действия услуж
ливых простаков или прово
кация?

— Видимо, и то, и другое. 
Я знаю об этой ситуации. 
Знает и Б, Н. Ельцин. Лю
дей просто вводят в заблуж
дение...

(По меньшей мере странно, 
что анонимщики непрошен - 
ио пытаются отстаивать ин
тересы Ельцина за счет Бур
булиса. Именно Бурбулис 
был одним из инициаторов, 
организаторов и ведущим со
брания в ДК имени Сверд
лова, где кандидатом в на
родные депутаты СССР по 
национально - территориаль
ному округу № 25 выдвигал
ся Б. И. Ельцин. Он же вел 
и встречу свердловчан в ДК 
«Урал» с Ельциным).

— Вот вы говорили о 
будущем депутатском пент
ре, но как практически 
объединятся в нем депутаты 
с такими разными програм
мами.

— Надо понять простую 
истину: все депутаты абсо
лютно равны в политическом 
смысле. И рабочий, и секре
тарь обкома, и общество
вед... Важно, чтобы не 
было коридорных отноше
ний, необходимо на этом 
равенстве настаивать и ла 
его основе объединяться.

действительно защищать? На
кануне областного пионерского 
слета гораздо важнее было по
говорить о том, кто станет де
легатами слета, как выработать 
делегатам свою «платформ», 
какой они представляют себе 
деятельность областною совета 
пионерской организации. Сто 
ило тут прислушаться к очень 
мудрому мнению, прозвучавше
му на сборе из уст кандидата 
в народные депутаты СССР 
Г. Э. Бурбулиса: «Не столько 
важна структура создаваемого 
областного совета пионерской 
организации, процентное соот
ношение в нем взрослых и ре
бят, сколько то, какие люди 
войдут в его состав, с какой 
программой, с какой пр&ипи- 
ей...» Вот — тема для пионер
ского сбора. Л. РУДАКОВА.
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ИД СМЕНУ!

»Молодежная экономика» —- пока такого термина в на
ших »канонических словарях нет. Возможно, что именно 
в таком, словосочетании зто понятие и не приживется. Что 
ж, право уточнять термины предоставим другим. Главное, 
что молодежная экономика существует как явление на
шей жизни. Это та хозяйственная деятельность, которая 
ведется молодыми, для молодых и на тех принципах, ко
торые молодые приемлют. Только в Свердловской области 
в настоящее время действует более 120 молодежных хоз-1 
расчетных предприятий, центров и объединений. Их оборот 
составляет уже десятки миллионов рублей. Они смело 
вторгаются во все сферы народного хозяйства.

Недавно руководители некоторых из них собрались в 
редакции газеты »На смену!», чтобы обсудить проблемы 
и перспективы развития молодежной экономики.

В. ОПЛЕТИН, заведую
щий отделом работающей 
молодежи обкома ВЛКСМ:

— За тем новым, что ро
ждается сегодня на наших 
глазах, не поспевают не толь
ко словари, но и законы, 
нормативные акты. Чтобы 
как-то заполнить эту брешь, 
бюро обкома ВЛКСМ недав
но приняло постановление 
«Об упорядочении деятель
ности молодежных хозрасчет
ных предприятий». Опреде
лено. что они в первую оче
редь должны решать моло
дежные проблемы и устав
ные задачи ВЛКСМ. Пред
приятия создаются решением 
комитета комсомола, кото- 
рый утверждает положение, 
руководителя и главного бух
галтера. Молодежные пред
приятия являются собствен
ностью ВЛКСМ и при их 
ликвидации основные и обо
ротные фонды после уплаты 
долговых обязательств пос
тупают в распоряжение ко
митета комсомола.

Для того, чтобы новые 
предприятия и центры бы
ли собственностью ВЛКСМ, 
комсомол должен в момент 
их создания выделять устав
ной фонд. По этому поводу 
недавно вышло соответству
ющее разъяснение Минфина 
СССР. Есть уставной 
фонд, значит это собствен
ность ВЛКСМ, коль это соб
ственность комсомола, то 
предприятие освобождается 
от уплаты налога в . госбюд
жет. а часть своей прибыли 
направляет на пополнение 
комсомольской кассы.

Порой молодежные пред
приятия путают с коопера
тивами. Доля истины в этом 
есть. ведь до принятия по
становления были случаи, 
когда обычные кооперативы 
прятались под крышу 
ВЛКСМ. Теперь с этим по
кончено. Но есть и другой 
аспект. К сожалению, до сих 
пор молодежные предприя
тия, как и кооперативы, не 
выручают государство, а на
оборот. Связано это с тем, 
что большинство из них вы
полняют посреднические 
функции, говоря иначе, «от
мывают» безналичные день-

ВАЛЕРИЙ ОПЛЕТИН 
заведующий отделом рабо
тающей молодежи обкома 
ВЛКСМ (на снимке).

Для создания молодежных 
предприятий из бюджета об
ластной комсомольской ор
ганизации было выделено 
800 тысяч рублей. Эти сред
ства стали уставным фон
дом молодежных предприя
тий, центров и объедине
ний.

По итогам (988 года неко
торые из них часть прибы
ли, оговоренную положения
ми. уже перечислили в бюд
жет комсомола области. 

ги в наличные, не произво
дя товарной продукции, по
могая тем самым министер
ствам и ведомствам толкать 
страну к спирали цен и в ко
нечном итоге к инфляции. 
Это, видимо, болезнь роста, 
но ситуацию надо менять.

В. СКРИПЧЕНКО, дирек
тор центра НТТМ «Сверд
ловск»:

Я думаю, такая поста
новка вопроса справедлива. 
Если бы комсомольские пред
приятия отчисляли сравни
мый процент в госбюджет, 
а ту часть прибыли, которую 
предприятия отчисляют, вы
шестоящим инстанциям, на
правляли в социальную, сфе
ру, все было бы прекрасно. 
А сегодня, когда в госбюд
жет мы не перечисляем ни 
копенки, а за счет сэконом
ленных на этом средств на
чинаем «благодетельство
вать», то это, извините, уже 
спекуляция на нашем осо
бом положении. Это широ
кую поддержку вряд ли по
лучит. Другое дело, если мы 
получим больше прибыли за 
счет того, что лучше можем 
организовать производство, 
меньше тратим на управлен
ческий аппарат, добиваемся 
производительности труда ня 
порядок выше, чем на гос
предприятиях.

Мы уже вырастаем из «ко
ротких штанишек». Насту
пает «трудный возраст», а 
вместе с ним трудные вре
мена. Почему система НТТМ 
в свое время проскочила че
рез бюрократические рогат
ки? Те «монстры», от кото
рых зависело быть системе 
НТТМ или не быть, думали, 
что комсомольцы решили по
играть в клубы технического 
творчества. Что ж, пусть по
играют. решили они, и дали 
права. А когда система нача
ла действовать, счет пошел 
на миллионы рублей, стал 
появляться реальный конку
рент, который мог подорвать 
их монополию, тут они спох
ватились и сейчас пытаются 
принимать меры. В послед
нее время вузовская и ака
демическая наука начала-«та
ранить» центры НТТМ. Дей
ствуют обычно по старым, 
уже отработанным сценари
ям, которые использовались 
для улучшения в 1967 году, 
Новосибирского «Факела», 
или уже недавно в 1983 го
ду для закрытия отряда «На
ука» в Кировском районе 
Свердловска. Перед нами 
стоит вопрос, как этому дав
лению противостоять?

Похоже, пора выходить на 
уровень большой экономи
ки. Ведь сегодня на все ре
агируют, исходя из ее «бо
лезней», Если все упирает
ся в дисбаланс денежной и 
товарной массы, то мы дол
жны показать, что выплачи
вая заработной платы на 
10 миллионов рублей, на та
кую же сумму, а то и боль
ше производим товаров на
родного потребления. Это 
оградит нас от многих уп
реков и нападок.

А. КОРОЛЕВ, секретарь 
обкома ВЛКСМ:

— Можно, видимо, одно
значно утверждать, что то, 
что выгодно молодежи, вы
годно обществу и наобо
рот. Взять те же проблемы 
экологии. В условиях тер
риториального хозрасчета, 
когда значительные средст
ва будут оставаться в обла
сти. видимо гораздо больше 
будет расходоваться и на 
спасение природы. Здесь для 
нас работы непочатый край, 
начиная от очистных соору

жений и кончая приборами 
контроля. Ведь мы сегодня 
реально не можем измерить, 
чем мы дышим, что едим и 
определить последствия все
го этого. Сегодня очень ну
жен Центр экологической 
безопасности и при нем мощ
ный инженерный центр. Я 
считаю, что это вполне по 
силам молодежным предпри
ятиям, центрам НТТМ и 
комсомолу в целом.

В. ШИРШОВ, директор 
хозрасчетного центра «Союз»:

— Мы недостаточно вни
мания уделяем продовольст
венной проблеме, а ведь это 
сейчас первостепенный воп
рос. У многих предприятий 
есть подсобные хозяйства, 
которые, как правило, нахо
дятся на грани рентабельно
сти, а чаще просто убыточ
ны. Почему бы не взять их 
в аренду? Сейчас они реали
зуют продукцию без предва

рительной обработки. Если 
придать этой продукции то
варный вид, можно получить 
какой-то экономический эф
фект. Иаш Центр готовится 
строить ферму и производ
ство для переработки про
дукции.

С. ХАИМИН, директор 
комсомольского эксперимен
тального научнопронзводст- 
венного ооъединенця 
(КЭНПО):

— В составе нашего объ
единения действует фирма 
«Агрокомпьютер». Уже есть 
договоры с хозяйствами по 
автоматизации тепличных 
хозяйств, других объектов 
аграрного сектора.

Ю. ШИРШИКОВ, дирек
тор центра НТТМ «Акцепт»:

— Проблема стоит, види
мо, шире. Большинство мо
лодежных предприятий тол
каются в границах Сверд
ловска, а там в глубинке, 
бескрайние просторы дея
тельности. Сегодня отдален
ные районы области исполь
зуются в основном, как сырь
евой придаток. Для чего, к 
примеру. Чкаловский район 
взял шефство над Гаринским 
районом? Чтобы выкашивать 
там луга, вывозить сено и 
кормить им горнощитских 
коров. Дорогое, однако, по
лучается .молоко. Правиль
нее бы было создавать сель- 
хозпроизводство там на ме
сте. Мы провели предвари
тельные расчеты и получи
лось. что серьезная про
грамма по Гарям в нашу ко
пенку не укладывается. На
до либо искать дополнитель
ные резервы, либо искать 
компаньонов.

И. ЧЕРНЫШОВ, дирек
тор молодежного хозрасчет
ного центра «молодежный 
сервис» Верхней Пышмы:

— Обкому комсомола на

до больше внимания уделять 
районам и городам области, 
чем Свердловску. Если по
считать, сколько комсомоль
ских средств обком вложил 
в молодежные предприятия 
области и Свердловска, то 
получится большая разница.

1О. ШИРШИКОВ:
— Есть предложение. По

чему бы обкому не выда
вать своего рода • госзаказ. 
Выделять энную сумму под 
решение конкретной пробле
мы и на конкурсной основе 
предлагать ее подрядчи
кам. Для формирования 
такого госзаказа мож
но привлекать средства заин
тересованных организаций. 
Возможно и совместное уча
стие нескольких предприятий, 
центров в реализации той 
или иной программы. К при- 
меру, рабочей силой могут 
помочь студенческие отряды, 
комитеты комсомола про
мышленных предприятий мо
гли бы помочь техникой, ма
териалами, Таким образом 
можно сформировать очень 
выгодные заказы. Наш центр 
попытался бы такой заказ 
получить.

М. ПАВЛОВ, член оргко
митета Уральского коммерче
ского банка:

—- Я думаю, средства для 
таких программ можно будет 
взять скоро в Уралкомбанке. 
Мы планируем собрать сво
бодные средства у организа
ций и предприятий области, 
так почему бы их не напра
вить на эти цели.

В деятельности молодеж
ных предприятий, мне ка
жется, есть еще одна проб
лема- Хотим мы того или 
нет^ но молодость — явле
ние временное, поэтому и 
предприятия, о которых се- 

• годня идет речь, можно рас
сматривать как временные. 
Но это. думаю, никого не ус
траивает. Тан, может быть, 
при центрах НТТМ, моло
дежных предприятиях соз
давать производства, кото
рые впоследствии отделив
шись, будут работать на 
арендной основе па правах 
госпредприятий. При этом 
ценно то, что они будут со
зданы уже на новых принци
пах хозяйственного механиз
ма. это будут предприятия 
нового поколения.

В. ОПЛЕТИН:
— То, о чем вы говорите, 

можно свести к двум иност
ранным словом, — инжини
ринг и менеджмент. Но 
нашему говоря, инженерная

■ подготовка и организация но
вого производства.

Ю. ШИРШИКОВ:
— В этом случае обяза

тельно встанет вопрос о це
лесообразности отделения. 
какого-то подразделения от 
центра. Это не так просто, 
это болезненно. Зачем я бу
ду ради какой-то высшей 
идеи терять готовое произ
водство, которое приносит 
прибыль. Это бессмысленно.

В. ОПЛЕТИН:
— Центры НТТМ. моло

дежные предприятия идут в 
авангарде хозяйственных ре
форм. Предполагается, что 
на этот путь в ближайшее, 
время перейдут все предпри
ятия. Наше поколение таким 
образом свою задачу выпол
нит, а та молодежь, что идет 
нам на смену, что ж, она пой
дет еще дальше нас, найдет 
что-то свое. Пока же моло
дежные предприятия дейст
вительно являются кузницей 
новых кадров.

Но надо действительно ид
ти дальше. Здесь уже звуча
ли предложения, я тоже хо
чу высказать свое. Что, ес
ли все наши молодежные 
предприятия, центры, объе
динения, штабы «завязать» 
экономическими связями, 
объединить, к примеру, в 
ассоциацию и попробовать 
наигрывать сбалансирован
ные хозяйственные модели. 
В этом году наша область 
должна была перейти ла тер
риториальный хозрасчет, но 
до сих пор не перешла, и ко
гда это произойдет, непо
нятно. Вот нам бы и наиграть 
взаимоотношения, связки, 
которые ''предполагаются при 
территориальном хозрасчете, 
и затем передать наработан
ный опыт области. Естест
венно, для этого необходимо 
привлечь большую науку, но 
ведь это все реально. Сово
купность молодежных пред
приятий — это уникальное 
экономическое образование, 
которое во всех его элемен
тах работает на принципах 
самофинансирования, само
окупаемости. Другого такого 
полигона для эксперимента 
просто не найти. Очевидно, 
решившись на такое, мы на 
чем-то обожжемся, где-то на
ломаем дров, что-то изменим, 
исправим. Если «лопнет» од
на или несколько молодеж
ных фирм, это не страшно, 
люди, которые их возглавля
ют и которые в них работа
ют, пока молоды, без работы 
не останутся, ведь за одно
го битого, как известно, двух 
небитых дают. Короче, для 
нас это все не страшно. 
Страшно, если, как это уже 
бывало не раз, без прора
ботки, без эксперимента на
родное хозяйство Среднего 
Урала, эта огромная махина, 
будет направлена на путь ра
нее неисследованный и в ре
зультате может получиться 
так, что окончательно будет 
загублено дело.

Й. ФИЛИППОВ, корррес- 
пондеит газеты «На смену!»:

— То, как наша область 
готовится жить и работать в 
условиях территориального 
хозрасчета, меня тоже насто
раживает. В конце прошлого 
года. на эту тему я беседо
вал с работниками финотде
ла одного из районов Сверд
ловска.

-С Мы пока сверстали бюд
жет района на год по старой 
схеме, — сказали они, — но 
если поступит команда пере
ходить на принципы хозрас
чета, то будем работать день 
и ночь, но за три дня, мак
симум за неделю, все необхо
димые документы подгото
вим.

Честно говоря, меня та
кая готовность ответственных 
работников взять под козы
рек, вариант «кавалерийской 
атаки» на территориальный 
хозрасчет насторожили. У 
части <и, видимо, значитель
ной части управленцев есть 
внутренняя готовность пу
стить эту самую «махину», 
о которой говорил Валерий, 
пр рельсам с наспех уложен
ными шпалами.

В. ОПЛЕТИН:
— Для такого экспери

мента каких-то элементов, 
видимо, еще у ьас не хвата
ет, но они могут быть созда
ны и достаточно быстро. 
Главное для нас, естествен
но, не создание государства 
в государстве, а попытка 
сбалансировать производство 
и потребление, моделирова
ние тех процессов, которые 
происходят в большой эко
номике. Мы привыкли кри
тиковать, но надо ведь что- 
то и делать. Понятно, что 
это высший пилотаж», и 
отдельному молодежному 
предприятию такое не оси
лить, но объединив усилия, 
можно решить и такую сло
жную задачу.

11. СПОРШЕВ, инструктор 
Свердловского горкома 
ВЛКСМ:

— Ассоциация дело хо
рошее. В Свердловске еще 
в сентябре прошлого года 
была начата работа по ее со
зданию. Было проведено 
своего рода учредительное 
собрание, на котором был ут
вержден совет директоров 
молодежных предприятий, 
центров и объединений, но 
на этом, к сожалению, все 
затормозилось. Главная при
чина была в том, что тогда 
еще не был решен вопрос о 
налогообложении, о статусе 
молодежных предприятий.

В. ШИРШОВ:
— Объединяться, мне ка

жется, надо, начиная с про
стейших форм и под какие- 
то конкретные цели и зада
чи. Сначала это может быть 
кооперация. К примеру, у 
всех есть проблемы с прокз-

ЦЕНТР НТТМ «АКЦЕПТ» 
Директор — Юрий ШИР- 

Ш КОВ (на снимке).
Центр создан в феврале 

1938 года.
Основные направления 

деятельности: создание но
вой техники, архитектура, 
дизайн, экология.

В составе молодежных 
творческих нэллектизов цен
тра более 2,5 тысяч человек, 
которые работают над вы
полнением 400 договоров. 
Совместно с областным от
делением Союза журнали
стов СССР, областным коор
динационным Советом НТТМ 
центр издает коммерческий 
рекламно - информацион
ный еженедельник «Акцепт*.

Центр сотрудничает с 
предприятиями и организа
циями Серова, Нижнего Та
гила, Магнитогорска, других 
городов области и страны.

водственной базой. Может 
быть на первых порах взять 
на паевых началах в аренду 
какой-нибудь заводик, важ
но, что при этом за ним ос
танутся фонды на матери
альные ресурсы, что сегод
ня в условиях дефицита 
очень важно, специалисты, 
трудовой коллектив. А мы 
все сможем размещать там 
заказы. Всем, к примеру, 
надо строить жилье, нужно 
гостиничное хозяйство, га
раж. Решать каждому пи от
дельности — это нереально, 
значит, надо всем вместе. А 
затем переходить от просто
го к сложному.

В. СКРИПЧЕНКО:
— Об экономической не

обходимости объединения 
здесь уже сказали, но у нас 
есть для этого и политиче
ская необходимость. Навер
ное, ни у кого из присутст
вующих нет твердой уверен
ности в том. что ожидает их 
самих и их детища в буду
щем. Нам необходимо учас
тие в политической жизни в 
первую очередь для того, 
чтобы защитить то, что уже 
есть и чтобы двигать дело 
дальше. Опыт участия в 
предвыборной кампании мно
гому меня научил. И мы 
теперь больше знаем, и луч
ше узнали нас. Не за гора
ми выборы в Верховный Со-

Хозрасчетный центр «Моло
дежный сервис* при Верхне- 
пышминском горкоме
ВЛКСМ.

Директор — Игорь ЧЕР
НЫШОВ (на снимке).

Центр действует с апреля 
1983 года. Занимается стро
ительством жилья и объек
тов соцкультбыта, оказани
ем бытовых услуг населе
нию, организацией досуга 
молодежи.

Часть прибыли центра ис
пользуется на оказание по
мощи ветеранам войны и 
труда, деятельность поенно- 
патриатического клуба «За- 
стэва».

С начала 1989 года обо
рот центра составил более 

'60 тысяч рублей.

вот РСФСР. • областной, ме
стные Советы. Наши пред
ставители должны ■ быть в 
них депутатами и отстаи
вать вместе с представите
лями комсомола интересы 
молодежи в целом и моло
дежных предприятий и цен
тров НТТМ в частности.

С. ШУМКОВ, директор 
рекламно - информационного 
агентства «РОМА»:

— Ребята, нам нельзя еще 
забывать и проблему фор
мирования общественного 
мнения. Ведь сегодня у по
требителя, заказчика есть 
выбор: обращаться на гос
предприятия, в кооперативы 
или к нам. Естественно, он 
обратится к тому, у кого 
есть авторитет, есть имидж. 
По отдельному молодежному 
предприятию нередко судят 
о всех, поэтому объединение 
необходимо й для решения 
этой задачи.

А. КОРОЛЕВ:
— Сегодня мы только обо

значили проблемы молодеж
ной экономики, обсудили не
которые подходы к их реше
нию. Видимо, назрел боль
шой разговор. Думаю, в бли
жайшее время надо собрать
ся представителям, руково
дителям всех молодежных 
предприятий, центров НТТМ 
области. Поработать серьез
но дня два, три, пригласить 
работников обкома КПСС, 
облисполкома, представите
лей других организации. Де
ло того стоит.

Записал В. ФИЛИППОВ.
Фото А. КУНИЛОВА.

Читатель бьет тревогу

ЖАЖДА
ПО-КАМЫШЛОВСКИ

Пишут вам ваши постоянные читатели, многострадаль
ные жители Камышлова. Пишем, но, если честно, не очень- 
то надеемся, что этим письмом чего-то добьемся.

Живем мы в поселке завода строительных материалов. 
Страдаем из-за нехватки воды. Нельзя сказать, что руко
водство завода и работники ЖКО не пытаются устранить 
нашу проблему, но дело в том, что воз — и ныне там., воды 
как не было, так и нет Когда-то ведь необходимо разо
браться, кто все-таки в этом виноват и когда это кончит
ся! Воду отключают без предупреждения и очень часто то 
на день, а то и на три-четыре дня. О каком же настроении 
можно говорить? Поэтому люди становятся просто .злыми.

Все было бы не так страшно, если бы воду можно было 
набрать из колонки или в колодце. Увы, колонки пусты, а 
колодцев в поселке- нет. О какой гигиене, чистоте и здо
ровье можно говорить, когда не то, что постирать, напить
ся бывает нельзя. Воду экономишь, как в пустыне. Едва по
является вода, набираешь во все емкости и не знаешь, ког
да она появится в следующий раз. Если сейчас нам прихо
дится топить снег, то летом и этого не будет. Это, что на
зывается, »смех сквозь елезы». Уверены, что нас поддержат 
все жители поселка, многие из которых потеряли уже на
дежду поправить такое положение дел.

Семья Чуркиных.
Камышлов.

Дети и деньги

Дайте Лешке
на видео
Валентина Петровна как 

всегда, Лешке обрадовалась. 
Заулыбалась ему ласково, ко
гда он поздоровался с ней, 
показала рукой на кресло.

— Занимай, Лешенька. Я 
сейчас самовар поставлю.

Лешка любил пить чай с 
сахаром и всегда брал по че
тыре кусочка.

В этом оздоровительном 
комплексе Валентина Петров
на работала уже давно, пос
тоянных своих клиентов зна
ла по имени-огчеству, а Леш
ку просто жалела той россий
ской бабьей жалостью, от ко
торой так трудно жить на 
свете. Родителей у него не 
было, бабушка с дедушкой 
сдали его в интернат. Но там 
он только учился, а ночевать 
приходил домой.

В комплексе для пацанов 
было раздолье, стояли боль
шие баки с горячей и холод
ной водой. Все удовольствие 
стоило чуть больше полтин
ника.

Их как-то привели сюда 
всем табором. Ох и покрича
ла тогда Валентина Петровна 
на неуправляемую вольницу, 
которая мочалками и мылом 
не пользовалась, а только бе
гала туда-сюда по всей бане, 
а под конец затеяла игру в 
жмурки.

Лешка сам вызвался по
мочь ей убрать в парилке, 
смести в кучу листья от ве
ников, сполоснуть тазы.

Он не ушел, когда всех по
вели строем домой, сказал, 
что живет тут рядом, с ба
бушкой и дедушкой. И потом 
стал приходить почти каж
дую неделю, то один, то с 
друзьями. Мылся подблгу, 
баловался, как и все маль
чишки, но если Валентина. 
Петровна просила его о чем- 
то, то охотно выполнял ее 
просьбы...

...Лешка вышел из парил
ки, сел в кресло и небрежно 
скользнул рукой по чужому 
карману. Видно, ему не по
везло, он похбдил по отделе
нию, перешел на другое ме
сто, опять уселся там, воль
но раскинув руки. И, что-то 
нашарив в чужом кармане, 
сунул руки под простыню.

Совсем недавно Лешка рас
сказывал Валентине Петров
не,- как они в интернате хо
дят куда-нибудь к шефам, 
метут улицы или кирпичи 
складывают, получают за это 
деньги, а потом покупают на 
них книги. И в классе у них 
своя собственная библиотека 
из их собственных книг.

Но правда, на такие зара
ботки ходили они раза три 
или четыре в. год. А вот со
блазнов вокруг хватало. Был 
Лешка поменьше, они посту
пали просто. Перед сеансом 
ходили около кинотеатра, 
просили у взрослых по де
сять копеек.

Но тут подошло время ви
део, билеты туда были доро
гими. А уж посмотреть то, о 
чем взахлеб рассказывали 
старшие, всяких там Рэмбо и 
Рокки, Лешка считал, нужно 
обязательно. Просить тут бы
ло бессмысленно, подзатыль
ник схлопочешь.

Деньги нужны были .и на 
конфеты, и на жвачку, и на 
сигареты. У дедки с бабкой 
не выпросить, жили они толь- 
ко на пенсию, по привычке 
считали каждый рубль.

Леха сам удивился, как 
ловко ему удалось вытянуть 
несколько рублей из кармана 
чужих брюк. Видно, владе
лец не очень крепко помнил 
о них. Во всяком случае, Ле
ха тогда долго со страхом и 
любопытством ждал, как оде
вался человек, которого он ог
рабил. Потом был и второй, и 
третий, и четвертый раз.

Но долго веревочка не ви
лась, Лешку схватили за ру
ку. Тут же в бане дали по 
затылку и отвели в милицию. 
Милиционер пришел к ним 
в класс. Долго беседовал с 
Раисой Викторовной Хает.

Лещка стоял хмурый и по- 
давленный, а мимо ушей ле
тели слова.

—- Помнится, — говорила 
Раиса Викторовна, — после 

войны здесь были и свинар
ник, и сад, и даже своя ко
нюшня. А какое поле было! 
И столько всего выращивали 
для себя. И о утра до вечера 
заняты были. Потому что зна
ли — не поработаешь сей
час, нечем будет питаться зи
мой. Никто не преподнесет на 
блюдечке...

— Так вы что, предлагаете 
снова вернуться к тем време
нам? Искусственно создавать 
трудности для детей, — по
пытался вставить слово моло
дой лейтенант.

— Да предлагаю. Это луч
ше, чем воровать.

— Но им вроде и воровать 
не с чего. У вас только ше
фов одних больше десятка. 
Одежда у ребят современная, 
еда отличная. В кино каждое 
воскресенье водят.

— А кто мне на видео де
нег даст? — неожиданно для 
себя самого вмешался Лешка. 
Хотя и понимал, конечно, что 
не Следует, что этим только 
навредит себе.

— А ты, собственно, кто та
кой, чтоб тебе не видео денег 
давать! Ты сам-то хоть ко
пейку заработал? Знаешь, как 
достаются, деньги-то?

Знат^ Лешка не хотел. В 
тон толпе, что собиралась у 
видеобара, никто не спраши
вал, как достаются эти треш
ки. И в той жизни, что мер
цала на экране, деньги ча
ще всего просто брали. Силь
ный у слабого, хитрый —- у 
простофиль.

Лешку поставили ня учет 
в милицию. Припугнули, как 
водится, спецшколой.

А летом Леха нашел дру
гой источник доходов. Чехо
словацкий луна-парк почти 
на все каникулы расположил
ся в парке культуры и отды
ха. От Лешкиного города до 
областного центра ехать всего 
ничего — два часа на элек
тричке. Смазливая Лешкина 
рожица чем-то понравилась 
чехословацким дамам, да и 
услужить, помочь Лешка был 
всегда готов. В первый же 
день он вернулся домой с 
карманами, набитыми загра- 
ничнЬй жевательной резин
кой.

Стоила ока 60 копеек. Но 
пацаны, пораженные загра
ничной надписью, безропотно 
давали по рублю,1 Теперь 
Лещка процветал.

Лешка набивал обороты. 
Становился деловым челове
ком. На горизонте его жда
ли пластинки, фотографии 
ансамблей, магнитофонные 
записи, значки и еще много- 
много других не менее зна
чительных и ценных вещей. 
А может быть, спецавтома- 
шины, нары, высокий забор 
с часовыми. Пока, во вся
ком случае, только просьба 
бабушки спасла его от спец
школы...

...Дети и деньги — пожа
луй, самая сложная пробле
ма не только для специфи
ческих условий интерната, 
но и в обыкновенной семье. 
В интернате же они обраста
ют такими сложностями, что 
порою кажется — совсем нет 
выхода. Привыкнув, с детст
ва только получать и потре
блять, к восьмому классу 
многие из детей не знают, 
как прожить одному на ту 
не очень большую сумму, что 
они получат.

С этого года каждому вос
питаннику в Асбестовской 
школе-интернате выдается 
ежемесячно по два рубля на 
мелкие расходы. А старше
классники получили возмож
ность зарабатывать не от 
случая к случаю, а постоян
но. Для этого заключены до
говоры с бытовым комбина
том и ремонтно-механическим 
заводом.

Так что теперь Лешке есть 
где заработать деньги на ви- 
део. Вот только в платежной 
ведомости против его фами
лии стояла самая маленькая 
сумма — три рубля пятнад
цать копеек, а у многих ре
бят — больше десяти Руб
лей...

В. ЛОБОВ.
Асбест.
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МЕСТО
«Мишанга бойз» («уличные 

мальчишки») — эти слова, 
упомянутые в разговоре с жи
телями Лусаки, вызывают У 
некоторых улыбку, но у боль
шинства — раздражение. Так 
в Замбии называют подрост
ков в возрасте от 7 до 15 лет, 
промышляющих на перекрест
ках оживленных магистралей 
городов. Они наперебой пред
лагают прохожим и автомо
билистам купить сигареты, 
жевательную резинку, брело
ки для ключей, иностранные 
журналы и другие мелочи,

Власти Тель-Авива пытаются силой подавить массовые 
антиизраильские выступления на оккупированных арабских 
территориях на Западном берегу реки Иордан и в секторе 
Газа. Среди мирного населения проводятся облавы и мас
совые аресты.

НА СНИМКЕ: израильские солдаты арестовывают пале
стинского юношу. Телефото Рейтер — ТАСС. ,

РАБОТЫ -
конечно, по завышенной цене. 
Стоит подъехать к стоянке 
какого-либо учреждения или 
магазина, как сразу несколь
ко ребятишек вызываются за 
несколько мелких монет «по
караулить» автомобиль, пока 
его хозяин будет отсутство
вать.

Большинство «мишанга 
бойз» никогда не ходили в 
школу, некоторые вынуждены 
были прервать обучение, так 
как родители не смогли пла
тить за их учебу в старших 
классах. Откровенно бездель-

УЛИЦА
ничать иесостоявшиеся школь
ники не хотят — замбийцы 
народ трудолюбивый, поэтому 
подростки подрабатывают как 
могут, чтобы помочь семье и 
иметь небольшую сумму на 
карманные расходы. К сожа
лению, есть и такие, кто вста
ет на путь воровства.

Проблема «уличных маль
чишек» уже не один год бес
покоит правительство Замбии. 
Но зачастую принятые высо
кими инстанциями решения 
ие без помощи местных чи
новников - бюрократов оста

Гаса берет след
О СОБАКАХ ТАМОЖЕННОЙ СЛУЖБЫ НА КУБЕ
К причалу гаванского мор

ского порта пришвартовалось 
очередное судно под иност
ранным флагом. Как только с 
него был спущен трап, по сту
пенькам на борт начали под
ниматься сотрудники таможен
ной службы. Впереди, натянув 
поводок, ловко взбиралась 
большая рыжая овчарка.

В тот день Адальберто Крус 
со своей воспитанницей — ше
стилетней собакой по кличке 
Геса — приступили к осмотру 
корабля, как обычно, с капи
танского мостика. Затем пред
стояло проверить каюты и 
другие многочисленные поме
щения. Когда открывали дверь 
камбуза, Гаса вдруг резко рва
нулась к стене, на которой ви- 
сёл огнетушитель. Она встала 
на задние лапы, .передними 
уперлась в красный баллон и 
начала скрести когтями по ме
таллу. Сняв огнетушитель, 
Адальберто обнаружил за ним 
пачку сигарет «Мальборо».

Вроде бы, сигареты как си
гареты. Таможенник недовер
чиво посмотрел на собаку и 
положил пачку обратно. Но 
Гаса не успокоилась, ее не 
удавалось оттащить с того ме
ста даже силой. Тогда Адаль
берто взял пачку и разломил 
одну сигарету. Лишь треть ее 
была заполнена табаком, ос- 

ются на бумаге. Число под
ростков, не имеющих работы 
и нигде не обучающихся, с 
каждым годом растет. По дан
ным газеты «Таймс оф Зам
бия», ежегодно школу броса
ют около 200 тысяч ребяти
шек, Как правило, все они 
оказываются в группах «ми
шанга бойз», занимающихся 
«уличным бизнесом». В ми
нувшем году правительство 
одобрило ряд мер, направлен
ных на решение наболевшей 
проблемы. Оно выделило 
средства на строительство в 
ряде районов страны моло
дежных центров. Это будут 
своего рода профессионально- 
технические училища, где 
ребята смогут приобрести

тальная часть вплоть до филь
тра оказалась набитой мари
хуаной.

Об этом случае теперь ча
сто рассказывают в гаванском 
порту. Его приводят в качест
ве примера, наглядно демон
стрирующего высокую эффек
тивность использования 'поис
ковых собак на таможенной 
службе.

И впрямь, зачастую вес об
наруженных ими наркотиков 
исчисляется уже отнюдь не 
граммами и даже не кило
граммами. Так, недавно на 
одном иностранном корабле, 
бросившем якорь в порту Куэ
витас, было найдено 400 грам
мов наркотиков, на другом— 
200 граммов.

— Превосходное обоняние, 
отличный слух, способность 
видеть в темноте, прыткость— 
все эти качества собак давно 
по достоинству оценены чело
веком, — рассказывает Педро 
Бетанкур из управления борь
бы с контрабандой таможен
ной службы Республики Куба. 
— 8 60-х годах немецкие ов
чарки широко использовались 
во время проведения опера
ций по ликвидации контррево
люционных банд в труднодо
ступном районе Эскамбрай, а 
затем в провинции Матансас. 
Они и сейчас успешно несут 

специальность по вкусу, на
пример выучиться на строите
ля, шофера или портного. В 
окрестностях Лусаки сейчас 
действует новый центр воен
ной подготовки, где юноши 
учатся читать и писать, зани
маются спортом, знакомятся 
с азами военного дела. Актив
но включилась в решение 
подростковой проблемы и мо
лодежная лига Объединенной 
партии национальной незави
симости (ЮНИП) Замбии. 
Сейчас многие бывшие «ми
шанга бойз» посещают орга
низованные лигой курсы по 
ликвидации неграмотности.

В. ЗБАРАЦКИИ, 
корр. ТАСС.

Лусака.

службу иа границе с военно- 
морской базой США -с Гуанта
намо. Служебные собаки име
ются во многих подразделени
ях министерства внутренних 
дел и в системе таможенной 
службы.

Но по-настоящему серьез
ная работа со служебными со
баками началась на Кубе с 
1982 года, когда впервые был 
создан центр по их подготов
ке, — продолжает П. Бетанкур. 
— Выдрессированные для та
моженной службы, собаки ис
пользуются в морских . портах, 
аэропортах, при досмотре кон
тейнеров и самых разнообраз
ных грузов, пересекающих 
границу Кубы. Коккер-спание- 
ли, немецкие овчарки теперь 
способны обнаруживать не 
только наркотики, но и раз
личные технические средства, 
нередко применяемые врага
ми кубинской революции для 
проведения подрывных акций. 
Для поддержания формы на
ши четвероногие друзья пе
риодически преходят пере
подготовку.

...В порту Гаваны пришварто
валось еще одно зарубежное 
судно. Гаса на-вострила уши, 
приготозилась. Предстоит 
обычная работа.

Н. ПАСКА. 
(ТАСС).

КИТАЙ. В Синьцзян-Уйгур- 
еком автономном районе про
живает более 6 миллионов 
уйгур, одной из 13 народно
стей, уаселяющих северо-за
пад страны.

В информации, предостав
ленной нам агентством Синь
хуа, рассказывается об одной 
из представительниц нацио
нальных меньшинств Китая. 
Народы, проживающие в ок
раинных районах страны, сох
раняют свои культурные осо
бенности, традиции и обычаи.

Окончив десять лет назад 
центральный институт для 
национальных меньшинств, 
молодая уйгурка Ажгуль вер
нулась домой и стала вести 
класс танца в Синьцзянском 
институте искусств. Свою ра
боту она любит и отдает ей 
все силы. Наряду с классиче
скими движениями она стара
ется придать любому танце
вальному номеру новизну: 
элементы акробатики, особен
ности национального уйгур
ского танца. В ее классе 30 
человек.

НА СНИМКЕ: Ажгуль мно
го времени уделяет изучению 
национального уйгурского 
танца, а также танцев других 
народов, обогащая их акроба
тическими зтюдами.

Фото Синьхуаг-ТАСС.
Калейдоскоп

ВОТ ЭТО НОМЕР!
Продать в обход закона можно все, что поль

зуется повышенным спросом, даже... несуще
ствующий телефонный номер. Видимо, эта 
мысль посетила группу мошенников, которые 
организовали в Аргентине необычный под
польный синдикат. Пользуясь острым дефици
том телефонных линий в Буэнос-Айресе и дру
гих городах страны, аферисты выискивали 
очередников, которые нередко годами были 
вынуждены ждать счастливого момента, ког
да в их квартире прозвучит телефонный звонок. 
За солидное вознаграждение, иной раз превы
шавшее тысячу долларов, преступники под
водили в квартиру абонента кабель и устанав
ливали там телефонный аппарат. Исправно 
взималась и ежемесячная плата за пользова
ние нелегальным телефоном. Таким образом 
синдикату удалось присвоить несколько мил
лионов долларов.

УРОЖАЙ ЗМЕЙ
Многие крестьяне провинции Чайнат из-за 

наводнений, дороговизны удобрений и пести
цидов были вынуждены забросить традицион

ное рисоводство и поневоле стать— змеелова
ми. Ловля змей приносит таиландцам больший 
доход, чем занятие сельским хозяйством.

Цена каждой рептилии в среднем 90 бат 
(около 4 ам. долларов). Змеи пользуются боль
шим спросом в Бангкоке. В дело идет все. Мя
со, высоко ценимое гурманами, продается в 
рестораны, а кожа пользуется спросом мод
ниц за рубежом.

ГДЕ ЖИВУТ МИЛЛИОНЕРЫ?
Где в Америке живут миллионеры? Как уста

новили в специальном исследовании ученые 
Джорджийского университета, больше всего 
миллионеров в США проживают в Калифор
нии — 170 382 человека, затем следует Нью- 
Йорк — 116 826 и Техас — 102 085. Эти три 
штата с наиболее развитой промышленностью, 
там же сосредоточены крупнейшие финансо
вые центры страны. Меньше всего миллионеров 
живет в Вермонте — 1 535 й в Северной Да
коте — 1 845.

Всего в Соединенных Штатах, по данным 
налоговой инспекции, — 1 300 тысяч миллио
неров.

Сегодня — /50 лет со дня рождения великого русского композитора М. П. МУСОРГСКОГО
СЕМЕЙНОЕ предание 

гласило, что род Му
соргских восходит к самому 
Рюрику. 21 марта 183& го
да у четы чиновника и не
богатой помещицы появился 
сын. Село Карево Псковской 
губернии стало родиной ве
ликого русского композито
ра Модеста Петровича Му
соргского, здесь он и про
вел первые десять лет сво
ей жизни,

В эти годы у мальчика 
были две учительницы, ко
торые ввели его и мир му
зыки. Мать, весьма способ
ная пианистка, приобщила 
сына к своему искусству. 
В помещичьем доме зазву
чали мелодии крестьянских 
песен. Они пришли к Модес
ту от другой наставницы — 
няни, открывшей ему сок
ровища искусства народно
го.

«Под непосредственным влия- 
нием няни близко знакомился 
с русскими сказками. Это озна
комление с духом народной 
жизни было главным импуль
сом музыкальных импровиза
ций».

Навсегда поселятся в его 
сердце печальные и веселые 
песни каревских крестьян, 
таинственные заговоры зна
харей хороводы парней и 
девушек. Именно в годы 
детства зародилась у буду
щего композитора любовь к 
простому человеку. Впослед
ствии она обернется глуби
ной постижения жизненных 
конфликтрв, яркими образа
ми героев, живописными му
зыкальными картинами.

«Сколько свежих, нетрону
тых искусством сторон кишит 
в русской натуре, ох сколько! 
И каких сильных, славных... У 
меня всегда тач: я вот запри
мечу кой-каних народов, а по
том при случае и тисну».

Музыкальный дар Модес
та ни у кого не вызывал 
сомнения, но власть тради
ций оказалась сильнее до
водов рассудка: военная 
служба — вот поприще, до
стойное дворянина.

Начало второго десяти
летия жизни мальчик, встре
тил в Петербурге учеником 
Петропавловской школы. Но 
он усиленно занимался и 
музыкой, закончив уроки, 
надолго усаживался за ро
яль: В 1852 году Модест’ 
поступил в школу гвардей
ских подпрапорщиков и... в 
этом же году родился как. 
композитор: вышло в свет 
первое произведение Му
соргского — полька «Под
прапорщик».

«Моя деятельность, та дея
тельность, которую, держа под 
мышкой, не совестно показать 
человеку, в случае спроса, на
чалась с мелких вещиц. Кон
фузиться и скромничать глу
по, когда сознаешь, что эти то 
мелкие вещицы и дали мне 
имя, хотя бы в ограниченном 
кружке людей, но зато людей 
ие ограниченных».

В 1857 году молодой 
офицер знакомится с ком-

«ЖИЗНЬ, 
ПРАВДА,

позитором А. С. Даргомыж
ским. а вскоре в круг его 
друзей входят М. А. Бала
кирев, И. А. Римский - Кор
саков, А. П. Бородин, Ц. А. 
Кюи, выдающийся искусст
вовед В. В. Стасов. Под
вижники демократической 
музыки, они продолжали 
традиции творчества М. И. 
Глинки, в произведениях 
которого громко зазвучала 
народная тема, ратовали за 
передовое национальное ис
кусство. С Балакиревым, 
главой этого славного сою
за — «Могучей кучки» — 
Мусоргского связывали осо
бенно тесные узы дружбы.

Трудно было сочетать 
службу с творчеством. Пос
ледовала отставка, и быв
ший офицер всецело от
дался композиторской дея
тельности.
Мусоргский взялся 

за перо в период об
щественно - политического 
подъема в России, когда в 
различных сферах художе
ственной жизни возникают 
демократические объедине
ния. которые ставят перед 
собой целью борьбу за про- 
грбссивные общественные и 
эстетические идеалы. Ком
позитор внимательно чита
ет произведения Н. Г. Чер
нышевского, И. А. Добро
любова. Ч. Дарвина, изуча
ет труды французских ма
териалистов. Встречи с 
И. С. Тургеневым. А. Ф. 
Писемским. И. Е. Репиным, 
с учеными и критиками не 
могли оставить безучастным 
молодого музыканта.

«Жизнь, где бы ни сказалась; 
правда, кан бы ни была соло
на; смелая искренняя речь к 
людям в упор, вот моя заквас
ка, вот чего хочу и вот в чем 
боялся бы промахнуться».

Свою миссию художника 
Мусоргский понимает как 
создание в живой музыке, 
живого человека. Но разве 
можно достичь этой цели 
без постоянного поиска в 
сфере изобразительных 
средств, без обновления са
мого музыкального языка, 
без вторжения в «неэСтети- 
ческие» или «запретные» 
области действительности?

«К новому музыкальному тру- 
ду, широкой музыкальной ра
боте зовет жизнь; дальше, еще 
дальше в путь добрый... с боль
шим рвением и новым берегам 
пока безбрежного искусства! 
Искать этих берегов, искать без 
устали, без страха и смущения, 
и твердою ногою стать на зем
ле обетованной — вот великая, 
увлекательная задача!».

Искусство не терпит дог-

ГДЕ БЫ НИ СКАЗАЛАСЬ, 
НИ БЫЛА 

СОЛОНА...»
КАК БЫ

мы. Тот, кто держит в ру
ке перо, кисть или резец, 
волен уйти от омертвелых 
канонов.

«Творчество само в себе но
сит законы изящного. Провер
ка их внутренняя критика; 
применение — инстинкт худож
ника. Если нет того и друго
го — нет творца-художника; ес
ли есть творец-художник — 
должно быть и то и другое, и 
художник сам себе закон».

Э ИЮНЕ 1859 года Му- 
^соргский впервые уви

дел Москву. Неизгладимое 
впечатление произвела на 
него встреча с древней сто
лицей.

«Народ или общество, не чую
щее чех звуков, которые, как 
воспоминание о родной матери, 
о ближайшем друге, должны за
ставить дрожать все живые 
струны человека, пробудить его 
от тяжелого сна, сознать свою 
особенность и гнет, лежащий 
на нем и постепенно убиваю- 
щий, эту особенность, — такое 
общество, такой народ — мерт
вец..,».

Небыли Иванами, непом
нящими родства, простые 
люди иа Руси. Как пригоди
лись теперь Мусоргскому 
рассказы его няни, пляски и 
песни крестьян села • Каре
во! Волею художника они 
превращаются в ноты.

«Желал бы, если сочинение 
мое будет исполняться, чтобы 
в афише помечено было и со
держание для уразумления об
щества. Форма и характер мое
го сочинения российски и само
бытны».

Речь идет о симфонической 
картине «Ночь па Лысой го
ре» (1867). Сатанинский ша
баш обрисован пером ком
позитора, влюбленного в на
родную фантазию, знающего 
цену точной мелодической 
характеристике. Перед слу
шателем развертывается за
вораживающая, живописная 
картина: под покровом, тем
ноты шумит-гудит бесовское 
игрище, гуляет нечистая си
ла.

В поисках новых путей в 
искусстве Мусоргский бе
режно относился к достиже
ниям композиторской мысли. 
Он тщательно изучает опыт 
А. С. Даргомыжского. Пер
вой попыткой утвердить 
достижения своего старшего 
друга стала опера Мусорг
ского «Женитьба» по одно
именной комедии Н. В. Го
голя.

«Частицу того, что дала мне 
жизнь, я изобразил для милых 
мне людей в музыкальных об
разах... Хотелось бы мне нот че
го. Чтобы мои действующие ли
ца говорили на сцене, как го
ворят живые люди, т. в. моя 
музыка должна быть художест
венным воспроизведением чело

веческой речи во всех тончай
ших изгибах ее...».

И пусть был написан толь
ко первый акт, пусть сам 
композитор расценивал свою 
незавершенную вещь как эк
сперимент, как «клетку», в 
которую он «засажен.'пока 
не приручится». В любом 
случае «Женитьба» — этап 
на пути становления мастер
ства художника: без творче
ского осмысления опыта 
А. С. Даргомыжского не
возможны были бы такие 
вершины искусства Мусорг
ского, как оперы «Борис Го
дунов» и «Хованщина».

ВЕЛИКАЯ трагедия
А. С. Пушкина завла

дела Душой композитора. Ка
кой простор она для осмыс
ления народной темы!

«Народ хочется сделать: сплю 
и вижу, ем и помышляю о нем, 
пью — мерещится мне он, он 
один цельный, большой, непод- 
нрашенный и без сусального».

Показать простых росси
ян—угнетенных, поруганных, 
задавлешпях самодержавным 
деспотизмом, но не сломлен
ных, сохранивших в себе 
веру в справедливость, жаж
ду свободы...

«Я разумею народ как вели
кую личность, осуществленную 
единой идеей. Это моя задача. 
Я попытался разрешить ее в 
опере».

Впервые в истории музы
кального искусства народ как 
активная действующая сила, 
как вершитель судеб исто
рии вышел на подмостки 
оперного театра. Не случай
но детище Мусоргского, его 
опера «Борис Годунов» дол
го петляла по коридорам 
цензуры и кабинетам рев
нителей оперных традиций. 
Сановников пугала немысли
мая по их понятиям разра
ботка образа царя. Вывести 
государя преступником-дето
убийцей? Показать его в 
конфликте с народом? Воз
можно ли такое.

Возможно. Гений Мусорг
ского одержал верх над по
литической реакцией и эсте
тической косностью. В на
чале 1873 года под сводами 
Мариинского театра прозву
чали несколько сцен из опе
ры, а 8 февраля 1874 Пе
тербург услышал всю оперу 
целиком. Бориса исполнял 
И. Мельников. Варлаама — 
О. Петров, Самозванца —

Ф. Комиссаржевский. Марину 
пела Ю. Платонова, много 
сделавшая для того, чтобы 
творение Мусоргского увиде
ло свет рампы. Дирижи
ровал спектаклем Э. Ф. На
правник.

Это была совершенно но
вая музыка, она вырастала 
из народных напевов, несла 
в себе интонации русской 
речи. Она была разомкнута 
в широкий мир, живописала 
эпоху и в то же время по
вествовала о сложнейших 
движениях души. Возноси
лась до высот шекспировской 
трагедийности и постигала 
глубины пушкинского психо
логизма.

«Как выросло требование об
щества перед современными 
русскими художниками! Вели- 
иое знамение страшного време
ни всесословного недовольства!, 
И как несносны, староверны’ 
художники, коснеющие я каби
нетном труде и четырехстенных 
мечтаниях».

В 1889 году иа сцене 
Московской частной русской 
оперы в партии Бориса Го
дунова выступил Ф. И. Ша
ляпин, вокальное и актер
ское мастерство которого 
явило миру правоту творче
ской мысли создателя оперы. 
Пушкин, Мусоргский, Шаля
пин... Воистину редчайшее 
созвездие гениев!..

•1" РУДНО представить 
■ себе оперный театр, в 

стенах которого не звучала бы 
музыка «Бориса Годунова». 
Вот и на сцене Екатеринбур- 
га-Свердловска шедевр Му- 
сортсного, впервые постав
ленный в ноябре 1907 года, 
до нашего времени насчи
тывает 11 премьер.

Рассказывает главный ди

рижер Свердловского театра 
оперы . и балета им. А. В. 
Луначарского, музыкальный 
руководитель последней 
(1983) постановки «Бориса 
Годунова» Евгений Бражник.

— Мы обратились к автор
скому музыкальному тексту. 
Дело в том, что в кругу своих 
друзей, при всем добром к не
му отношении с их стороны, 
Мусоргский считался компози
тором неакадемического толка. 
Он действительно был гением- 
самородком, не получившим 
систематического музыкаль
ного образования. Друзья из 
самых благих побуждений 
стремились оркестровать его 
произведения исходя из акаде
мических требований.

Прошло время. В 20-е годы 
известный советский музыко
вед П. А. Ламм восстановил ав
торскую партитуру «Бориса Го
дунова», Обнаружилось, что это 
грандиозная, совершенно но
вая музыка композитора, кото
рый обладал глубочайшим ощу
щением жизни. И в этом смыс
ле она была ближе к замыслу 
Пушкина, нежели по-своему ве
ликолепная редакция, сделан
ная Римским-Корсаковым.

Но так уж получилось, что 
работа Ламма в ЗО-е —50-е годы 
была забыта. О существовании 
авторской партитуры напомни
ли изыскания английского му
зыковеда Ллойд Джонса, кото
рый на основании архивных 
материалов восстановил и сис
тематизировал два авторских 
варианта оперы. Они были из
даны на Западе и у нас. Мы 
предпочли второй: в нем не 
только имеются отсутствующие 
в первом польские сцены и 
финальная сцена под Кромами, 
но и психологически углублена 
партия Бориса, акцентировано 
противостояние народа и само
держца.

Вообще с начала 80-х годов 
во всем мире возрос интерес 
к музыкальному тексту самого 
Мусоргского — и «Женитьбы», 
и «Бориса», и «Хованщины»... 
Почему? Да потому, что время 
доказало: м зыка Мусоргского 
не нуждается в доработке, она 
сама по себе прекрасна.

Что говорить, в великолеп
ной редакции Римского-Корса
кова свои достоинства: яркая, 
красочная, живописуюшая му
зыка с оркестровыми эффекта
ми, рождающими дополнитель
ные слуховые и зрительные 
ассоциации. В авторской пар
титуре — • меньше звукописи, 
но больше суровой сосредото- 

# ченности, постижения сути 
разворачивающейся драмы че
ловека, драмы истории.

Назначение оркестра у Рим
ского-Корсакова зачастую не 
лишено некоторой самоцели: 
автор редакции восхищает слу
шателей красотами музыкаль
ной палитры. У Мусоргского 
оркестр прежде всего «сотво- 
рец» действия. Его звучание 
скромнее, я бы сказал, аскетич
нее. но оно точнее передает ат
мосферу времени, идею «судь
бы человеческой, судьбы на
родной» и позволяет ярче вы
светить вокальные интонации 
трагедии. Делает их более рель
ефными, более объемными, бо
лее психологическими. Услов
ная оперная сцена сближается 
с жизнью...

НОВЫМИ замыслами 
вступил композитор 

в 70-е годы. Взор его обра
тился к родной истории. Ко
нец XVII века. В яростной 
схватке сошлись старая и 
новая Русь. Это было вре
мя, «когда Россия молодая, 
в бореньях силы напрягая, 
мужала с гением Петра». В 
1872 году Мусоргский на
писал первые страницы но
вой оперы.

«Я купаюсь в водах «Хован
щины», заря занимается, на
чинают видеться предметы, под
час их очертания —- это хоро- 
шо. Киснуть от неудачи не 
умею. Скверно и досадно, а ко
пошусь все дальше и дальше, 
все вперед, — такая уж при
рода копотливая — все ново
стей просит».

Трещина, расколовшая 
Русь, прошла через сердце 
Народа. О духовной силе 
простых людей, о сложных, 
трагических путях истории 
страны поведал композитор. 
Он вновь шел вр'йзрез с об
щепринятым, писал музыку, 
далекую от расхожих пред
ставлений об опере, показал 
на сцене героев, чуждых ме
ломанам партера и бельэта
жа.

«Если наши... попытки еде- 
лать живого человека в живой 
музыке будут поняты живу
щими людьми; если музыкаль
ные фарисеи распнут нас — 
наше дело начнет делаться тем 
шибче, чем жирнее будут комья 
грязи... Да, скоро на суд! Весе
ло мечтается о том, кам станем 
мы на лобное место, думающие 
и живущие о «Хованщине* в 
то время, когда нас судят за 
«Бориса»; бодро до дерзости 
смотрим мы в дальнюю музы
кальную даль, что нас манит 
н себе, и не страшен суд!».

у СТРЕМЛЯЯСЬ к «но- 
вым берегам» в ис

кусстве, создатель «Бориса 
Годунова» и «Хованщины» 
достиг неведомой земли, под 
его пером родилась музы
кальная народная драма.' Но 
не только на языке оперы 

повествовал Мусоргский о 
людях России. Разве не 
драматична судьба юно
ши-бурсака из песни «Се
минарист», молодость ко
торого проходит в по
боях и зубрежке? А ли
шенный ласки, простого вни
мания, измордованный 
жизнью человек в песне 
«Светик Саввишна»? До под
линно шекспировской траге
дийности поднимается автор 
«Трепака», рассказывая о 
гибели в морозном поле 
«мужичка счастливого»...

Но композитор умел и ра
доваться вместе с народом. 
В 1874 году он обратился 
к комической опере.

«Гоголь писал «Сорочинскую 
ярмарку» в форме рассказа — 
уж, конечно, не для сцены... 
Как только настоящая, чуткая 
природа художника создает в 
области слова, так музыканту 
предстоять должно «вежливень
ко» отнестись к созданному... а 
вот.когда удается, художествен
ное родство деятелей в той и 
другой области искусства — 
путь добрый!».

Сколько неиссякаемого на
родного юмора, проникновен
ной лирики в его цикле фор
тепианных пьес «Картинки 
с выставки» и драматиче
ских! Написанные под впе
чатлением посмертной вы
ставки работ друга компози
тора В. Гартмана, «Картин
ки» стали достойным памят
ником талантливому худож
нику и архитектору и вечно 
живым музыкальным шедев
ром.

Казалось бы, писать и пи
сать — уверенно найдена 
своя тема, выработан непов
торимый музыкальный язык, 
завоевано признание демо- 
крагического слушателя...

«Девиз мой. известный Вам: 
♦ Дерзай! Вперед, к новым бе
регам!», остался неизменным. 
Если судьба даст возможность 
расширить просторную дорож
ку к жизненным целям искус
ства, возрадуюсь и ликовать 
вуду: требования искусства от 
современного деятеля так гро
мадны, что способны поглотить 
всего человека. Прошло время 
писаний на досуге; всего себя 
подай людям — вот что теперь 
надо в искусстве».

Судьба не была благо
склонной к композитору. Это 
послание от 16 января 1880 
года, адресованное его дру
гу и наставнику В. В. Ста
сову, было одним из послед
них писем Модеста Петро
вича Мусоргского. Через год 
он оставит мир живых...

Но мир живых от тех дав
них лет и доныне, и до века 
восхищается и будет горд 
его великой музыкой — поис
тине бессмертной.

В. ПАВЕРМАН, 
кандидат искусствоведе
ния. доцент Уральского 

университета 
(Фотография датирована

1873 г.)
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МД СМЕНУ!
Вечерний разговор

Писатель Борис РЯБИНИН:

«ДОБРО НА МЕСТЕ ЛЕЖИТ...»
в домашнем кабинете Бори

са Степановича РЯБИНИНА вы 
можете увидеть собак всевоз
можных пород. Фаянсовые 
бульдоги и сеттеры, отлитые 
каслинскими мастерами овчар
ки, пластмассовые и деревян
ные колли, доберманы, гончие... 
статуэтками заставлены шка
фы. полки подоконник. Сам хо
зяин точно и не скажет, ско
лько здесь собралось четверо
ногих — несколько сотен на
верняка. И каждая из них — 
воспоминание о какой-то встре
че, о каком-то событии в писа
тельской жизни.

А возле дивана, на котором 
я сижу, примостился пес уже 
совсем настоящий — ризенш- 
нгуцер по кличке Нор-. Встре
тил он меня не совсем друже
любно, немного порычал. Но 
стоило слегка потрепать его 
лохматую спину, как тут же 
успокоился: мирно улегся у 
моих ног.

— Всегда приятно видеть, 
как заботливо хозяева отно- 

■_ Сятся к своим четвероногим 
питомцам. Но вы сами, Борис 
Степанович, выступая недавно 
в передаче Свердловского те
левидения «Люди добрые, 
будьте добрыми», говорили о 
случаях совершенно противо- 
цоложных, о жестоком отно
шении к животным, которое 
встречается столь часто.. Не 
этр ли нравственное неблаго
получие стало причиной со
здания Всесоюзного общества 
защиты животных, в учреди
тельной конференции которо
го вы участвовали?

— Да, конечно, конечно! 
Я стал собаководом - любите
лем давно, еще в ЗО-е годы. И 
не помню, чтобы в то время 
к животным относились так 
жестоко, как сейчас: возьмут 
собаку, а потом выбросят. Не 
было этого! Ждали, когда за
ведут щеночка, заботливо его 
выращивали — это было боль- 

■ твой радостью для любой се
мьи. И смотрели на собаку не 
как на игрушку, а как на по
мощника, как на живое суще
ство, которое платит тебе за 
внимание дружбой и предан
ностью.

Сейчас — отношение дру
гое. И потому обостряется 
проблема бездомных живот
ных, потому не сидят без де
ла те, чьей профессией стал 
отлов бродячих собак и ко
шек. Справедливость требует 
сказать, что такая служба 
необходима, что она сущест
вовала всегда и везде, даже 
в Древнем Риме. Но, во-пер

вых, отлов не имел таких 
размеров, во-вторых, он под
чинялся жестким правилам, 
не допускающим жестокого 
обращения с животными. А 
что мы видим сейчас?!

— Сейчас, мы знаем, появил
ся Указ Президиума Верхов
ного Совета РСФСР «Об от
ветственности за жестокое об
ращение с животными».

— Да, за его принятие мы 
бились давно... Указ предус
матривает административ
ное наказание в виде предуп
реждения или штрафа до 50 
рублей. А если . эти меры не 
действуют, тогда уже наступа
ет уголовная ответствен
ность — исправительные ра
боты на срок до шести меся
цев или штраф до ста рублей. 
Считаю, что закон мог бы 
быть еще строже.

— Борис Степанович, сей
час мы говорим о гуманиза
ции законодательства, о 
смягчении наказаний...

— Верно. Но надо, чтобы 
виноватый почувствовал ото 
наказание. Почувствовал!! А 
то добрый папенька заплатит 
штраф — 50 целковых, а сы
нок будет по-прежнему хо
дить, подняв нос: ему напле
вать.

В течение тридцати лет я 
был членом бюро Московской 
секции защиты животного 
мира. В свое время мы побы
вали во множестве высоких 
инстанций, вплоть до Верхов
ного Совета РСФСР. И разго
вор шел как раз об этом: на
казывать надо так, чтобы это 
не унижало человека, а застав
ляло его задуматься, осознать 
свою вину. Надо, чтобы мы на
учились чувствовать чужую 
боль и всегда помнили, что 
перед нами — живые сущест
ва, а не чурки какие-то дере
вянные. Да и с дереве м то то
же нужно обходиться с лю
бовью...

— А известны ли вам слу
чаи привлечения к уголовной 
или административной ответ
ственности за жестокое обра
щение с животными?

— У меня таких примеров 
довольно много. Но, К сожале
нию, большей частью эти при
меры — не наши, не сверд
ловские. Я ведь получаю 
письма из разных городов. 
Убьют собаку где-нибудь во

Владивостоке, а Рябинин уже 
об этом знает: звонят, пишут, 
приезжают. Говорю это не ра
ди похвальбы, а к тому, что 
проблема эта волнует многих, 
и многих, но к сожалению, 
перемен к лучшему пока что 
не видно.

Бывают случаи совершенно 
дикие, просто не укладываю
щиеся в голове. Я, например/ 
знаю, как одна мамаша ос
тригла концы лапок у котен
ка, потому что тот, видите ли, 
оцарапал ее ребенка. Нет 
слов, жестокость, как и чело
веческая глупость не имеют 
никаких пределов. Я вот до 
седых волос дожил, а до сих 
пер поражаюсь этому: ос
тричь лапки у котенка! Опять 
же какой урок она преподала 
своему сынку?!

— К сожалению, у нас не
мало людей, которые весьма 
недоброжелательно относятся 
к животным, особенно домаш
ним. И по редакционной поч
те мы знаем: от такого нега
тивною отношения страдают 
не столько сами собаки и 
кошки, сколько их владельцы. 
Каких только обвинений в 
свой адрес им не приходится 
слышать! Увы, иногда эти 
претензии бывают совершен
но обоснованны, с ними надо 
согласиться. Бот, например, 
что пишет нам свердловчанин 
Н. П. Суторин:

«В субботу и воскресенье 
многие люди отправляются в 
лесопарк имени лесоводов Рос
сии — подышать воздухом, от
дохнуть, разгрузиться эмоцио
нально. Идут пешком, идут на 
лыжах. Многие берут с собой 
своих верных четвероногих 
друзей — собак.

Все бы хорошо, но собаки, 
отпущенные с погодка, шныря
ют по лесопарку, порой набра
сываются на прохожих. После 
этого, разумеется, происходит 
разговор с хозяевами животно
го о том. что собак надо удер
живать на поводке — кругом 
же люди Некоторые отвечают, 
что их пес не кусает-я. а е;ть 
и такие, кто игнорирует заме- 
чтии^ и начинает угрожать; 
«Сейчас спущу ее на тебя!».

— Ну это, конечно, не де
ло. Собака обязательно долж
на быть выдрессирована и 
воспитана. Я подчеркиваю — 
воспитана! То есть она долж
на правильно вести себя среди 
людей, на улице, и хозяин не
сет за это полную ответствен
ность.

Почему в Англии с собакой

можно зайти куда угодно — 
в гостиницу, в ресторан, и все 
нормально? Да потому, что 
там очень строго наблюдают 
за тем, чтобы хозяин воспи
тывал своего питомца. И это 
уже настолько вошло в при
вычку англичан, что у них и 
мысли не возникает, что соба
ка может вести себя как-то 
не так.

—Я знаю, что в Англии к 
собаке отношение осо'ое — 
как к члену семьи. II хоронят 
животных на кладбищах, и 
памятники им ставят.

— Совершенно верно. Если 
уж на то пошло, то это про
клятое слово —■ «живодер
ня» — слово, несущее жесто
кость. существует только в 
русском языке. В цивилизо
ванных странах таких учреж
дений давно нет, потому что 
в них нет нужды. Возьмите ту 
же Польшу... Куда ни зай
дешь с собакой, каждый тя
нется дотронуться, погладить. 
У наших людей реакция со
всем другая: «Куда прешь со 
своей псиной!».

— Много лет в Свердловске 
идут разговоры о строительст
ве площадок для выгула жи
вотных. Выступали газеты, 
принято постановление горис
полкома, а изменений ника
ких нет.

— У меня отношение к вы
гульным площадкам двойст
венное. С одной стороны, ко
нечно, нужны такие места, 
где бы собака могла побегать, 
где бы ее можно было спус
тить с поводка, не оглядыва
ясь — не идет ли там кто? 
Но в большом городе такой 
площадки не найдешь — за
стройка очень плотная, осо
бенно у нас, в Свепллрвске. А 
ежели делать их маленькими, 
как в Челябинске, так тепяет- 
ся весь смысл. выгульная 
площадка может превратить
ся в место распространения 
болезней- И хотя у меня мно
го претензий к архитекторам 
и проектировщикам, но здесь 
я их вполне понимаю: в цент
ре города трудно найти под
ходящее место. А вообще-то 
я придерживаюсь той точки 
зрения, что собак лучше все
го выгуливать на тихих улоч
ках с малым д”ижением, вот. 
скажем, берег Исети для это

го — совершенно идеальное 
место.

— Хотелось бы, Борис Сте
панович, вернуться к разгово
ру о недавно созданном Все- 
союзном обществе защиты жи
вотных. Прекрасно, что оно 
наконец-то появилось, но раз
ве мало мы знаем примеров, 
когда такие инициативы быст
ро иссякали, а новые общест
венные организации обю
рокрачивались. Бы являетесь 
членом Центрального. совета 
Всероссийского общества ох
раны природы и лучше меня 
знаете, что к нему много пре
тензий, порой ему недостает 
активности.

— Будем надеяться, что это
го не произойдет с новым об
ществом, ведь оно ставит 
своей задачей именно живую 
работу. И вести ее будут ак
тивисты - общественники — 
люди, которым не зарплата 
нужна, а нужно, чтобы с жи
вотными обращались по-чело: 
вечески.

Уже после создания общест
ва мне звонили многие заин
тересованные лица, присыла
ли письма. Некоторые из них 
даже предлагают своп сред
ства в фонд новой организа
ции. Что касается меня, то я 
и раньше не жалел времени, 
если требовалась какая-то по
мощь, какое-то вмешательст
во. Правда, у меня все это 
сливалось воедино с моей пи
сательской деятельностью...

— Интересно, как будет 
действовать новая организа
ция, скажем, у нас, в Сверд
ловске?

— Тут я хотел бы сказать 
вот что. У меня состоялся 
разговор с членами областно
го общества собаководов-лю
бителей — разговор о том, 
что надо помочь встать на но
ги новой общественной орга
низации. Мы договорились, 
что они выделят человека, 
который специально этим зай
мется — ему можно будет 
всегда позвонить, получить 
консультацию. Я рад, что чле
ны общества собаководов 
проявили к идее большой ин
терес, захотели принять учас
тие в этом деле. Называю ад
рес и телефон их организа
ции: проспект Ленина, 5, 
корп. 3. тел. 51-17-71.

— А как будут складывать
ся отношения с обществом 
охраны природы?

— Я думаю, у него хватит 
забот и с дикой природой, и 
поэтому оно не сможет актив
но заниматься вопросами за
щиты животных, в частности 
городских. Но эти два общест
ва, работая самостоятельно, 
должны поддерживать между 
собой дружеские отношения и

помогать друг другу.
— Борис Степанович, изве

стно, что общества защиты 
животных действуют во всех 
цивилизованных странах. 
Мы — последние, кто доду
мался создать такую органи
зацию.

— Все так.
— У меня в руках номер 

западногерманского журна
ла «Гутен Таг», почти пол
ностью псвященный этим 
проблемам. Называются уди
вительные факты: 94 общест
ва защиты животных в ФРГ 
объединяют более трех мил
лионов человек, они добились 
того, что западногерманский 
бундестаг принял закон, ог
раничивающий использование 
животных в научных целях. 
Как я понимаю, такая пробле
ма существует и у нас.

— Еще бы! Меня всегда 
возмещали эти бесчеловечные 
требования, которые предъяв
ляются к авторам научных 
диссертаций: если исследова
тель не проводил опыты на 
животных, если он не истре
бил в «научных» целях 50 со
бак или 100 кроликов, то его 
работа, выходит — ничто. Это 
отвратительно!

В свое время опыты на 
млекопитающих входили в 
программу средней школы — 
на уроках биологии резали 
собак, кошек, кроликов. Сла
ва богу, по настоянию Мо
сковской секции защиты жи
вотного мира такие «уроки» 
были запрещены. Сейчас пра
вила формулируются иначе. 
«Разрешаются опыты на обез
главленной лягушке или 
усыпленной рыбе, причем 
обезглавливание лягушки 
должно проходить в отсутст
вие учеников». Вот такая 
штука!

Всякая жестокость на гла
зах у детей недопустима. И уж 
тем более возмутительны слу
чаи, когда ее проявляют сами 
подростки. Я совершенно со
гласен с тем, что не каждый 
подросток, мучающий собаку, 
станет преступником, но каж
дый преступник начинает 
именно с этого. С этого! И ес
ли кто-то думает, что в нашем 
сознании существуют какие-то 
нравственные перегородки, то 
он ошибается — нет таких пе
регородок! Сегодня я проявил 
жестокость к животному, 
завтра проявлю к человеку, 
это неотвратимо.

Есть довольно меткая пого
ворка: «Добро на месте ле
жит, а зло по свету бежит». 
Так вот, надо, чтобы добра у 
нас было больше, чтобы оно 
опережало и глушило зло.

Беседу вел 
В. ВОХМИН.

ГРУППА «ОБМЕН»

...распутает клубок проблем, 
связанных с обменом Вашего 
жи«пья. Наш адрес: г. Сверд
ловск, ул. Чапаева. 16. Рабо
таем без выходных с 10 до 20 
часов.

Группа пользуется системой 
«АБИКО» — автоматизирован
ным бюро информации квар
тирного обмена.

Группа осуществляет обмен 
внутри города и 35-ю города
ми страны.

Группа обеспечивает обмен 
между несколькими абонента
ми. в результате каждый полу
чает то жилье, которое хотел.

ГРУППА «ОБМЕН» ГОТОВА 
ПОМОЧЬ ВАМ.

Свердловский городской 
хозрасчетный центр «Моло
дежный сервис» гарантирует:

— четкую работу селекто
ров;

— отличную слышимость, 
удобство в обращении с АТС 
малой емкости.

Эти приспособления НЕОБ
ХОДИМЫ вашему учрежде
нию. Сделайте заказ — и на
дежные устройства, установ
ленные мастерами, станут ва
шими незаменимыми помощ
никами!

Справки по телефону 
51-50-39.

Продается ВАУ-21О2 
1984 г., тел. 41-99-50 (с 
10 до 12).

Кооператив «Электрик* готов помочь Вашим предприя
тиям и Вам лично, если заботы касаются:

— всех электромонтажных работ;
— пусковых режимно-наладочных работ котельного обо

рудования на любых видах топлива.
Прием заявок и справки по тел. 55-90-30.

«Танцевальный марафон»

ПЕРЕД ПЕРВЫМ БАЛОМ

Квикстеп, венский вальс, 
танго, самба, румба, ча-ча-ча. 
американский джайв. — ка
кие только тайцы не увиде- 

' йи в этот воскресный день 
‘сдбравшиеся в ДК культуры 
и Техники НТМК тагильчане.

’«Танцевальный марафон» 
— так назвали традицион
ный ежегодный конкурс 

- бального танца его органи- 
’ ‘заторы. «Марафон» стал на

стоящим праздником грации 
как для зрителей, так и для 
самих конкурсантов. Несмот
ря на то. что из всех при- 

■ глашенных коллективов го
родов Уральской зоны, в кон
курсе принимали участие 
только танцоры из Нижнего 
Тагила, Свердловска и Ижев
ска,- борьба за первенство 
среди бальных пар разверну
лась необычайно острая.

Среди танцоров класса Д 
победителем стала тагиль
ская пара Татьяна Краснико
ва и Александр Боярский. В 
классе С — тагильчане Та
мара Будян и Александр 
Шеньк. И. наконец, сильней
шими в классе В оказались 
свердловские пары: в лати
ноамериканской программе— 
Галина Давлетова и Алексей 
Бажуков, в европейской про
грамме — Юлия Калашнико
ва и: Петр Рутицкий.

Тс. кому довелось стать 
участниками этого торжест
ва. унесли с собой самые 
яркие впечатления. Велико
лепные бальные платья в 
европейской программе, 
брызжущие испанской, горяч
ностью серебристые «лати
ны». легкое порхание в квик
степе. стремительное голово
кружение в венском вальсе 
и не дающий спокойно уси
деть американский джайв...

— Болес четырехсот че
ловек в зрительном зале для 
такого мероприятия по ны
нешним меркам. — как за
метила ведующая конкурса 
Э. М. Каменных, — это 
очень много.

В перерыве между вы
ступлениями удалось погово
рить с руководителем кол
лектива бального танца ДК 
«Строитель». дипломантом 
Всероссийского конкурса 
Виктором Головчанским. 
После двухлетнего перерыва 
Виктор вернулся в родной 
город, вернулся, как сказал 
ой сам, чтобы заниматься и 
танцевать, чтобы создать 
свой коллектив.

-— Нам необходимо воспи
тывать наших детей в эсте
тическом плане. И хореогра
фия ценна тем. что опа 
именно воспитывает, — го
ворит Виктор. — Ведь пос
мотрите, — сегодня иа дис
котеке молодежь совсем не 
умеет танцевать. Они не 
знают, что такое настоя
щий танец. А это — эстети
ка, это — умение двигаться, 
умение преподать себя в об
ществе.

Виктор считает, что надо 
поставить занятия ритмикой 
во всех школах на высоко
профессиональную основу.

— Нам необходимо разви
вать сеть обучения бально
му танцу. — поддержал Вик
тора член конкурсного жюри 
Александр Руднев, — Рит
мика уже вводится в обще
образовательных школах, и 
желательно, чтобы дети за
нимались ею не до четвер
того. а- вплоть до десятого 
класса.

Завершил праздник народ- 
ны-й коллектив бального'тан
ца ДК НТМК — «Калейдо
скоп». Чем он импонирует 
зрителю? Высококлассной 
хореографией и выполнен
ными с особым изяществом 
богатыми костюмами (что не 
так уж часто встречается у 
самодеятельных коллекти
вов). Руководители «Калей
доскопа»— Наталья и Юрий 
Красниковы вывели коллек
тив на союзных уровень.

Коллектив является лауре
атом II Всесоюзного фести
валя народного творчества и 
дипломантом Всероссийского

конкурса, проходившего в 
Перми, где из 17 ансамблей 
«Калейдоскоп» стал вторым.

...Юные зрители «испепе
ляли» «щену глазенками, не 
в силах оторвать взгляд от 
скользящих по паркету пар. 
Как хочется, чтобы их меч
ты сбылись: девчонки могли 
бы предстать на балах прин
цессами, а мальчишки научи

лись бы держаться в обще
стве, как и подобает настоя
щим джентльменам...

А. ТАМБОВА, 
студентка УрГУ. 

Нижний Тагил.
НА СНИМКАХ: солисты 

бального коллектива «Калей
доскоп» Герман Каменных и 
Татьяна Полянина стали вто
рыми среди танцоров в клас
се В (снимок слева). Пока
зательные выступления, тан
цоров международного клас
са Александра и Галины 
Рудневых из Перми (снимок 
справа).

Фото А. ЧЕРНЫШЕВА.

ОБРАЩЕНИЕ КО ВСЕМ
ВЛАДЕЛЬЦАМ ТЕЛЕВИЗОРОВ

Что может быть прискорб
нее,- чем болезнь друга? Дру- 
■га. который скрашивал ваше 
одиночество по вечерам, дер
жал вас в курсе всех послед
них известий, приводил к вам 
в гости звезд театра и эстра
ды, цирка и балета... И вдруг... 
Умолкли динамики, печально 
погас экран.

Не отчаивайтесь! Мы вер
нем к жизни вашего теледру
га — будь он цветным или 
черно-белым. И, как бы ни 
была тяжела «болезнь» —

обязательно найдем способ ее 
вылечить.

С удовольствием сообщаем, 
что мы:

— охотно «лечим» телеви
зоры импортного производст
ва, в том числе и японские;

—■ изготавливаем и уста
навливаем декодирующее уст
ройство ПАЛ: СЕК АМ-автомат

Будем рады Вам помочь! С 
уважением. радиомастера 
центра «Молодежный сер
вис».

Р. 5. Вы сможете пригла
сить нас к «пациенту»; позво
нив по телефонам 51-50-39 и 
57-87-48. Адрес: г. Сверд
ловск, ул. Шейнкмана, 19, 
«Молодежный сервис».

ДИСК-ЖОКЕЙ, ДУШ
Отзовитесь и поспешите 

принять участие в открытом 
конкурсе дискотек в ДК ВИЗа— 
8, 9, 15, 16, 22, 23 апреля. За
явки принимаются от дискотек 
Свердловска, области, а так
же — любых городов страны 
(конкурс-то открытый!)

Наряду с самыми известны
ми, титулованными днекогруп- 
пами в конкурсе примут уча
стие никому пока не извест
ные дебютанты. Попробуйте, 
если вы веселы, удачливы, на
ходчивы — победа от вас не 
уйдет!

А выигрыш в конкурсе — 
это приз, это возможность ра
ботать на самых престижных 
площадках города. А глав
ное — слава!

Если хотите подать заявку 
или навести справки, звоните 
по телефонам 51-10-07, 
51-20-42. Или приходите по ад
ресу: Свердловск, улица Вай
нера, 8.

^?.^ЕСТНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ «ДЕЛЬТА» СВЕРДЛОВ
СКОГО ПРИБОРОСТРОИТЕЛЬНОГО ЗАВОДА ПРЕД 
ЛАГАЕТ СВОИ УСЛУГИ ПО ОРГАНИЗАЦИИ ВАШЕГО
ДОСУГА:

• Видеодискотеки для тор
жественных мероприятий, тел. 
44-00-87, 24-12-42 (с 19.00 до 
20.00), тел. 57-03-82 (с 10.00 
до 11.00).

0 Организацию выступлений 
ВИА в удобное для Вае вре
мя, тел. 57-03-82 (с 10.00 до 
11.00).
ф Готова обеспечить каждо
го желающего высококачест
венными записями студия 
звукозаписи. С заявками об

ПО ОРГАНИЗАЦИИ ВАШЕГО

ращаться на главпочтамт, 
г. Свердловск-28, абонентный 
ящик № 3. Справки по веем 
вопросам по тел. 57-03-82 (е 
10.00 до 11.00).

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
ф БОКС

Тимур и его
Просим у любителей бокса 

прощения за то, что в спор
тивной подборке субботнего 
цомера газеты (18 марта) в 
сообщении под заголовком 
«Строй поредел», посвящен
ном первому турниру на 
приз памяти маршала Г. К. 
Жукова, не сумели сообщить 
о полуфинальном поединке 

« -'профсоюзного боксера Сала
вата Закирова (до 54 кг), 
представлявшего команду 
Свердловской области. Его 
бой с армейцем из Новоси- 

. бирска Ю.. Дунаевым закон- 
- —чился на ринге окружного

Дома офицеров накануне ве- 
чером, когда субботний нр-

команда
мер был . уже сверстан. И не 
ошибусь, если скажу, что 
бой стал украшением полу
финальной программы этого 
дня. Хозяин ринга провел 
его в энергичной, наступа
тельной манере, показал ве
ликолепный игровой бокс и 
заслужил аплодисменты зри
телей. Уже в-о втором раун
де, «раздергав» соперника 
точными ударами, Салават 
послал его в нокдаун. А в 
самом начале третьего мощ
ным ударом вразрез слева 
бросил его на канаты. Сло
вом, даже неспециалисту бы
ло ясно, кто кого в этой 
встрече.

Но финальный бой сло
жился иначе. Закирову про
тивостоял опытный моск
вич — мастер спорта И. Кня
зев. Не торопясь, не кидаясь 
сломя голову в ближний бой и 
почти не допуская ошибок в 
защите, Князев спокойно на
бирал очки, раз за разом взла
мывая оборону хозяина рин
га и добиваясь успеха в ата- 
ке. В итоге Закирову доста
лось лишь «серебро».

Чемпионом первого турни
ра на приз маршала Жуко
ва сумел стать лишь один 
боец команды хозяев, ее 
главная надежда и опора- 
мастер спорта' Тимур Бара
нов (до 60 кг, «Динамо»), 
Жестко отработав предвари
тельные бои и решительно 
прорвавшись в финал, встре
чу с челябинским легкове

сом А. Зарубиным Тимур 
начал осторожно и осмотри
тельно. Противник, впрочем, 
тоже в атаку не рвался, вни
мательно изучал свердлов
чанина. Во втором раунде 
обе стороны активизировали 
действия. Зарубин отчаянно 
старался завладеть инициа
тивой и, надо отдать ему 
должное, небезуспешно. Но 
Баранов спас положение: 
финальный раунд, и особен
но его концовку он отрабо
тал просто блестяще. Тимур 
не подвел свою команду.

В порядке весовых катего
рий чемпионами стали: А. Со
ков (Вооруженные Силы. Мо
сковская область), О. Степанян 
(Вооруженные Силы, Хабаров
ский край). И. Князев (проф
союзы, Московская область), 
С. Галикеев (профсоюзы, 
Челябинская область), Т. Ба
ранов («Динамо», Сверд

ловск), Г. Акопян (проф
союзы, Краснодарский край), 
С. Малюта («Динамо». Красно
дарский край), А. Шкаликов 
(профсоюзы, Челябинская об
ласть). В. Гладких (Вооружен
ные Силы, Московская область), 
А. Кривоносов (профсоюзы. Бу
рятская АССР). К. Горбунов 
(«Динамо», Новосибирск). и Е. 
Белоусов (профсоюзы. Челябин
ская область).

В. ЛАМОВ.

+ «СПОРТЛОТО»
Результаты 12-го тиража ло

тереи «Спортлото» *6 из 45» и 
«5 из 36», состоявшегося 19 
марта 1989 года.

♦6 из 45»: 19, 21, 25,30, 31, 37.
♦ 5 из 36»: 1, 2, 15, 19, 29.

(ТАСС).

СВЕРДЛОВСКИЙ 
академический театр 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня премьера КНЯЗЬ 
ИГОРЬ 

22-Ш МАКБЕТ

СВЕРДЛОВСКИЙ
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР

ДРАМЫ
Сегодня ЧЕРНАЯ НЕВЕСТА 
22-Ш СЕМЕПНЫП УЖИН

В ПОЛОВИНЕ ВТОРОГО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 

22-Ш КОНЕЦ СВЕТА

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
им. Ленинского комсомола 

22-Ш в 11 час.
БЕЛОСНЕЖКА И СЕМЬ

ГНОМОВ 
23-Ш в 19 час. премьера 

ИУДА ИСКАРИОТ

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Бланш и Ма

ри.
СОВКИНО — На следую

щее утро.
САЛЮТ — Ловушка для 

кошек. Игра с неизвестным.
ТЕМП — Одиночка.
УРАЛ — Данди по прозви

щу Крокодил. Сталкер.. Ви
деозал — Жемчужина Нила.

Враг мой. Звездные войны.
ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 

Исполнить всякую правду.
ДК им. СВЕРДЛОВА — 

Убить дракона (две серии).
ДК им. ГОРЬКОГО — 

Трудный путь.
МИР — Происшествие ■ 

Утиноозерске.
ДРУЖБА — Ловушка для 

иошек. Румба.
БУРЕВЕСТНИК — Игла. 

Видеозал — Звездные вой
ны. Д’Артаньян и три муш
кетера.

СОВРЕМЕННИК — Узник 
замка Иф (две серии).

Редактор В. ЕФИМЧИК.

Управление культуры Свердловского облисполкома, 
организация Союза театральных деятелей 

РСФСР, Свердловский театральный институт с глубоким 
прискорбием сообщают, что 19 марта, на 64-м году жиз
ни скончался заслуженный работник культуры РСФСР 
профессор ’

ТУБИН Яков Соломонович 
и выражают соболезнование родным и близким покой- 
ного.

Гражданская панихида состоится 21 марта в 14 час. 
в здании Свердловского театрального института (ул^ 
К. Либкнехта, д. 38). '

ПОГОДА
22—23 марта по области 

ожидается облачная погода 
с прояснениями, в южной 
половине области небольшой 
снег, слабые метели, на се
вере преимущественно без 
осадков, ветер южный, с пе
реходом на северо-восточ
ный. 4— 9 метров в секунду. 
Температура воздуха ночью 
3—8. в отдельных районах 
до 13 градусов холода, днем 
плюс 3 — минус 2.
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